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Em Manaus, a iluminação pública sustentável é uma realidade. O LED já está presente em todas as ruas e avenidas da cidade e em 
1.000 dias de gestão do prefeito David Almeida, a capital amazonense alcançou a marca de 100% LED, com mais de 155 mil pontos 

modernizados.  A nova iluminação, além de proporcionar maior segurança nas vias, garante mais qualidade na luminosidade.
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2 Última hora
Congresso tem aprovação de 
apenas 16% dos brasileiros

Segundo Datafolha, 
Para 48%, trabalho 
de deputados e 
senadores é regular, 
e 33% os consideram 
ruins ou péssimos

Na primeira avalia-
ção dos eleitores 
da nova legislatu-
ra do Congresso 

Nacional, o trabalho de 
deputados e senadores 
foi considerado ótimo ou 
bom por apenas 16% dos 
ouvidos em nova pesquisa 
do Datafolha. Desaprovam 
como ruim ou péssimo os 
parlamentares 33%, e 48% 
os consideram regulares.

A opinião foi colhida em 
2.016 entrevistas feitas em 
139 municípios do país nos 
dias 12 e 13 deste mês. A 
margem de erro é de dois 
pontos percentuais para 
mais ou menos. Não sou-
beram responder 4% dos 
ouvidos.

O ano parlamentar até 
aqui tem sido marcado de 
forma dupla. Por um lado, 
houve um avanço inicial da 
pauta econômica do go-
verno Lula (PT), que coin-
cide no arcabouço fiscal 
apresentado pelo ministro 
Fernando Haddad (Fazen-
da) com as linhas gerais 
defendidas no Congresso.

Mas houve muitos em-

Maior reprovação vem justamente dos que se declaram bolsonaristas: 42% consideram ruim ou péssima

bates e derrotas do gover-
no em votações, atribuídas 
no Palácio do Planalto à 
vontade de parlamentares 
do majoritário centrão de 
terem mais espaço no go-
verno. Lula por fim aquies-
ceu e cedeu neste mês dois 
ministérios para partidos do 
grupo, mesmo que, como no 
caso explícito do Republi-
canos, não haja declaração 
de apoio ao Executivo ou 
garantia de votos.

Diversas CPIs foram im-
plantadas, como a sobre 
os atos golpistas de 8 de 
janeiro, mas até aqui sem 
impacto relevante. Pautas 
alinhadas ao conservado-
rismo das duas Casas, como 
a questão do marco tempo-
ral de terras indígenas, são 
objeto de contestações.

Coincidentemente, a ava-
liação atual bate em linhas 
gerais com aquela do Con-
gresso na legislatura passa-
da, a essa altura do manda-
to dos parlamentares. Em 
agosto de 2019, o Datafolha 
aferiu os mesmos 16% de 
aprovação (além de 35% 
de reprovação e 45% de 

regular), e a Câmara dos 
Deputados havia aprovado 
recentemente a reforma 
previdenciária.

Mas o tensionamen-
to proposto pelo governo 
de Jair Bolsonaro, que se 
vendia como impermeável 
ao toma lá dá cá desde 
a campanha eleitoral de 
2018, crescia. Ele deixou até 
a política partidária formal 
em novembro de 2019, des-
filiando-se do PSL. A apro-
vação do Congresso viria a 
atingir seu pior nível (45% 
de ruim/péssimo) no mês 
seguinte.

Na legislatura passada, o 
regime de atrito proposto 
por Bolsonaro teve altos e 
baixos, e um novo pico em 
que a reprovação superava 
os outros índices ocorreu 
em setembro de 2021, em 
um dos pontos mais agudos 
da campanha golpista do 
presidente contra as ins-
tituições.

O centrão ora em namoro 
com Lula já havia entrado 
em seu governo, e o manda-
tário acabou concorrendo à 
reeleição pelo PL.

DIVULGAÇÃO

Mas em setembro daquele 
ano a tensão política teve 
um pico, com o quase es-
touro da corda no feriado 
da Independência, em que 
Bolsonaro comandou mani-
festações em que as audiên-
cias pediam o fechamento 
do Congresso e do Supremo.

Passada a eleição, o cli-
ma amainou e a reprovação 
despencou para 26%, em 
dezembro passado, com 
iguais 48% de regular e 20%, 
de aprovação.

Agora, com o tempo pas-
sado fora do governo pelo 
ex-presidente, a maior re-

provação ao trabalho con-
gressual vem justamente 
dos que se declaram bolso-
naristas: 42% consideram 
ruim ou péssima a atuação 
parlamentar. O número é 
quase o dobro dessa ava-
liação entre os petistas, de 
22% de reprovação.



Fausto Jr. questiona o Ibama
O deputado federal Fausto Júnior 

(União Brasil) afirmou que o Ibama 
comete crime ambiental e abusos 
ao destruir equipamentos que po-
deriam ser “reutilizáveis”. A afirmação 
foi durante plenária na Câmara dos 
Deputados, em Brasília. “Ibama, em 
vez de incendiar máquinas no garimpo 
ilegal, por que não buscar soluções 
que beneficiem a comunidade local?”, 
questionou o deputado.

Conforme o deputado, é necessário 
repensar as ações e tratar todos com 
dignidade. Para o parlamentar, que 
disse não defender a ação criminosa, 
os crimes ambientais são resultado da 
falta de oportunidades.

Grupo de trabalho
O Ministério dos Povos Indígenas 

(MPI) decidiu instalar um grupo de 
trabalho para adoção de ações contra 
o quadro de desnutrição, abandono e 
violência enfrentado pelos madihas 
kulinas, no sudoeste da Amazônia. A 
decisão da pasta foi comunicada a in-
tegrantes do poder público na quarta-
-feira (13), após a Folha de S.Paulo 
mostrar em reportagem a realidade 
de sistemática violação de direitos dos 
indígenas. No começo da noite desta 
quinta (14), o MPI confirmou a decisão 
de instalação do grupo de trabalho.

Decreto falso
O prefeito de Borba, Simão Peixoto 

determinou apuração de decreto falso 
contra o vice-prefeito José Pedro Gra-
ça. O documento foi amplamente di-
vulgado nas redes sociais nesta quinta 
(14), em que proibia a entrada do vice na 
sede da prefeitura e secretarias. O vice-
-prefeito disse que não chegou a ler 
o suposto decreto, mas acredita “que 
não seja verdadeiro, tanto que não 
está no diário oficial”. De acordo com 
José Pedro, o decreto seria também 
uma forma de tentativa de intimidação 
por parte de Simão Peixoto querendo 
manchar sua imagem.

Eleição anulada
A Justiça do Amazonas anulou a 

eleição para a presidência da Câmara 
Municipal de Itacoatiara. A decisão foi 
aprovada por 10 votos a favor e nove, 
contra. O colegiado acolheu o pedido 
dos vereadores Richardson do Mutirão 
(PL) e da professora Maria Francelizia 
da Silva (PT).

Os parlamentares afirmaram que 
não participaram da escolha da mesa 
diretora no ano passado, pois estavam 
de licença devido às eleições presiden-
ciais. Segundo os vereadores, o presi-
dente da Câmara de Itacoatiara, Júnior 
Galvão, adiantou a data de votação. 
Uma nova votação deverá acontecer 
ainda este ano.

‘Setembro Roxo’
O presidente da Assembleia Legis-

lativa do Amazonas (Aleam), Roberto 
Cidade (UB), autor do PL nº 106/2022, 
institui no Calendário Oficial do Esta-
do do Amazonas o “Setembro Roxo”, 
mês de conscientização a respeito da 
Doença de Alzheimer. 

A proposta prevê que o “Setembro 
Roxo” seja voltado à conscientização e 

incentivo ao tratamento precoce do 
Alzheimer e das demências correla-
tas. Além de alertar a população para 
melhorar seu estilo de vida adotando 
hábitos saudáveis. 

Dia do Cliente
Para garantir a segurança e sa-

tisfação dos consumidores, o Poder 
Legislativo estadual já criou 34 Leis 
sancionadas a respeito da proteção 
ao consumidor. Criado em 2003, o Dia 
do Cliente, presente em mais de 160 
municípios brasileiros, é um evento 
anual comemorado no dia 15 de se-
tembro e tem como propósito hon-
rar os clientes, proporcionando uma 
gama de ofertas especiais durante o 
período que envolve essa data. Entre 
as Leis recentes aprovadas na Aleam, 
está a Lei nº 5.867 de 2022, que 
reconhece o tempo do consumidor 
como bem de valor jurídico, direito 
humano e fundamental. 

Prevenção ao Suicídio
A “Semana de Prevenção ao Suicí-

dio”, alusivo à campanha Setembro 
Amarelo, encerrou nesta sexta (15) 
as atividades desenvolvidas com es-

colas estaduais no Programa “Edu-
cando pela Cultura”, parceria com a 
Secretaria de Estado de Educação 
(Seduc-AM). 

Durante a semana, uma série de 
palestras foi realizada com a parti-
cipação de profissionais para falar 
aos estudantes de várias escolas, 
sobre saúde mental, ideação suicida 
e meios para evitar suicídios. Após 
a abertura do evento, servidores da 
Aleam e profissionais convidados 
cumpriram um cronograma de vi-
sitas às escolas para realizar o ciclo 
de palestras.

Supersalários
A farra dos supersalários no Tribu-

nal de Justiça de Goiás (TJGO) per-
manece mesmo após o STF proibir 
pagamentos acima do teto consti-
tucional, de R$ 41,6 mil. 

A folha de pagamento do TJGO pu-
blicada em setembro de 2023 mostra 
que todos os 77 desembargadores 
integrantes do Plenário recebem 
mais do que os ministros do STF. A 
remuneração na Suprema Corte, de 
R$ 41,6 mil, serve como teto dentro 
do funcionalismo público.

Seis desembargadores ganharam 
mais de R$ 100 mil líquidos: Marcus 
da Costa Ferreira recebeu o maior 
salário no mês: R$ 117.076,77 líquidos.

Motivos de reprovação
Auxiliares do presidente Lula ava-

liam possíveis motivos para o au-
mento da reprovação do petista, 
evidenciada por uma nova pesquisa 
Datafolha, divulgada na terça (12). 
Para eles, muitas viagens internacio-
nais e declarações polêmicas devem 
ser os principais fatores.

O levantamento apontou que o 
número de pessoas que consideram 
o presidente ruim ou péssimo subiu 
de 27% para 31%. Auxiliares ponde-
ram que um dos motivos pode ser 
a agitada agenda internacional do 
chefe do Executivo, e a polêmica 
fala defendendo que os votos de 
ministros do STF fossem secretos 
também pode ter contribuído.

Força Nacional
O Ministério da Justiça e Seguran-

ça Pública prorrogou, por 30 dias, a 
permanência da Força Nacional de 
Segurança Pública, em apoio à Polícia 

Federal, em Nova Olinda do Norte, no 
Amazonas. A portaria foi publicada no 
Diário Oficial da União desta sexta (15).   

A medida cumpre decisão judicial 
do TRF1 para garantir a proteção dos 
indígenas e das populações tradicio-
nais de Nova Olinda do Norte e região, 
dentro dos limites com os municípios 
de Borba e de Maués. Os agentes vão 
atuar na segurança das pessoas e 
proteção patrimônio, no período de 16 
de setembro a 15 de outubro de 2023.

CPI das ONGs
Senadores da CPI das ONGs vão 

ouvir, na próxima terça (19), duas di-
retoras de ONGs que atuam na Ama-
zônia. São elas: Ritaumaria Pereira, 
diretora do Imazon, e Suzana Pádua, 
diretora do IPÊ. Elas foram convocadas 
pelo presidente da CPI, Plínio Valério 
(PSDB-AM).  No caso da IPÊ, o senador 
alega que a CPI possui documentação 
relacionada à atuação do ONG como 
o condutor do processo de criação de 
Unidades de Conservação no Baixo Rio 
Negro. Para Plínio, é preciso ter mais 
detalhes sobre o que faz exatamente 
a ONG nessas áreas.

Testes nas urnas
O TSE recebeu, este ano, um número 

recorde de inscrições de interessados 
em participar do processo de avaliação 
da segurança do sistema eletrônico de 
votação que será usado nas eleições 
municipais de 2024.

Segundo o secretário de Tecnologia 
da Informação da Corte, Júlio Valente, 
entre os 85 pré-aprovados para par-
ticipar do Teste Público de Segurança 
da Urna, há 56 interessados que se 
inscreveram em 15 grupos, além de 
outros 29 investigadores inscritos in-
dividualmente. “Tivemos um número 
bem maior de pré-inscritos que nas 
edições anteriores do teste”, informou 
Costa.

“Afinidades com ditadores”
O candidato à Presidência da Argen-

tina, Javier Milei, declarou na última 
quinta (15), que o papa Francisco tem 
uma “grande afinidade com os ditado-
res comunistas, assassinos”. 

Milei atacou o papa Francisco du-
rante uma entrevista concedida ao 
jornalista americano Tucker Carlson. 
Segundo o político argentino, o papa 
“demonstrou grande afinidade com 
ditadores, como (Fidel) Castro ou como 
(Nicolás) Maduro. “Ele está do lado das 
ditaduras sedentas de sangue”, disse.  

Mérito Eleitoral
O presidente do Centro Universitário 

Fametro, Wellington Lins e a Reitora 
da Universidade, Maria do Carmo Se-
ffair, receberam a Medalha do Mérito 
Eleitoral do TRE-AM. 

As medalhas foram concedidas de-
vido à cooperação do Grupo Fametro 
com a Justiça Eleitoral em 2022, que 
forneceu notebooks, indicou mesários 
e incentivou os estudantes para par-
ticipar do pleito. 

Na ocasião, também receberam a 
medalha o juiz do TRE-AM, Dr. Marcelo 
Pires Soares, e o membro do CNJ e 
presidente do Fórum Nacional do Judi-
ciário para Saúde, Dr. Richard Pae Kim. 

Vereadores faltaram 66 vezes 
no retorno dos trabalhos da Câmara

Os vereadores da capital amazonense registraram um total de 66 faltas no primeiro mês de 
retorno aos trabalhos legislativos após 15 dias de recesso parlamentar. Dos 41 parlamentares, 
23 (78,26%) se ausentaram das sessões ordinárias na Câmara Municipal de Manaus (CMM), 
em agosto, o que representa mais da metade dos políticos. 

Apenas 18 vereadores não apresentam faltas no período analisado. Todas as informações 
podem ser consultadas no site da CMM. 

O ex-presidente da Casa Legislativa, por dois biênios, no período de 2019 a 2022, Joelson 
Silva (Patriota) foi o que mais faltou no último mês, não comparecendo a nenhuma das qua-
torze sessões realizadas. Todas as ausências de Joelson são justificadas, oito pelo motivo 
identificado no Regimento Interno da CMM pelo símbolo ‘AJ2’, que significa que ele faltou 
por “motivo de caso fortuito” (não planejado, imprevisto, por acaso) ou “por motivo de força 
maior”. Os outros seis não comparecimentos foram pelo motivo ‘AJ1’, que são faltas justificadas 
por meio de atestado médico ou de óbito. 

Desde abril deste ano, quando Joelson perdeu a filha Judy Cristine Cardoso Silva, de 18 anos, 
devido a uma doença rara no sangue, o político ainda não conseguiu voltar às suas atividades 
legislativas de forma plena. 

O vereador Alonso Oliveira (Avante) teve sete ausências. Todas as faltas do parlamentar 
foram justificadas pelo mesmo motivo: AJ1 (atestado médico).  Em seguida, como terceiros 
mais faltantes na Casa, aparecem os vereadores Gilmar Nascimento (Avante) e João Carlos 
(Republicanos) com cinco faltas, cada um. Três ausências de Gilmar foram por motivo de saúde 
e duas por motivo de força maior.  

Aos vereadores que não faltaram no primeiro mês de retorno dos traba-
lhos na CMM foram: o presidente da Casa Legislativa, vereador Caio André; 
Allan Campelo; Daniel Vasconcelos, todos do Podemos; Dione Carvalho 
(Patriota); Everton Assis (União Brasil); Capitão Carpê (Republicanos); Fran-
suá Matos (PV); Ivo Neto (Patriota); Jaildo Oliveira (PCdoB); Jander Lobato 
(Progressistas); Eduardo Assis (Avante); Marcelo Serafim (PSB); Raiff Matos 
(DC); Rodrigo Guedes (Podemos); Rosinaldo Bual (PMN); Rosivaldo Cordovil 
(PSDB); Professor Samuel (PL) e Yomara Lins (PRTB).

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao triste dado divulgado pela Operação Shamar que atendeu 1.843 
mulheres vítimas de violência doméstica e familiar em 17 municípios do 
Amazonas, incluindo Manaus no período de 21 de agosto a 14 de setem-
bro. O balanço do trabalho foi dado na manhã desta sexta-feira (15). A 
titular da Delegacia Especializada em Crimes contra a Mulher (DECCM), 
delegada Débora Mafra, classifica a operação como exitosa já que prendeu 
em flagrante 65 pessoas e cumpriu 22 mandados de prisão de outros 
envolvidos em crimes de violência contra a mulher.
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Se a Uber for embora, o povo que 
use os Correios

Editorial
Setenta vezes sete!

Uma frase bastante repetida no meio dos profissionais do jurí-
dico diz que “não se pode fazer, por sentença, uma formiga parir 
um elefante”. A sentença é um toque de bom senso para quem 
atua no mundo jurídico, no qual todos os tipos de questões são 
debatidos e resultam em decisões que afetam a vida da sociedade 
em geral. O Judiciário tem imensa responsabilidade para com a 
sociedade brasileira e deve se orientar pelas leis, pela jurispru-
dência, pelos princípios do direito, pelos costumes, mas, também 
pelo sentir da população e pela opinião pública, sob pena de se 
isolar em uma torre de marfim.  

Uma recente decisão judicial impôs à Uber o pagamento inde-
nização de R$ 1 bilhão por danos morais coletivos e a contratar, 
formalmente, com registro em CLT, todos os seus quase 1 milhão 
de motoristas e entregadores brasileiros. A decisão é recorrível 
e, muito provavelmente, será revertida por instância superior da 
Justiça, mas mostra o grau de descolamento do Estado Brasileiro 
com a realidade vivida pelo povo.

Há pouco tempo, o Ministro do Trabalho, Luiz Marinho, afirmou 
que, caso a empresa se decidisse a encerrar a operação Brasil 
por causa da proposta de regulamentação trabalhista de seus 
motoristas parceiros, o Governo Lula poderia acionar os Correios 
para substituir a Uber no País. O Executivo, embora seja o poder 
que coloca “a mão na massa”, também parece, às vezes, flutuar 
acima do mundo real.

O Estado brasileiro como um todo, não apenas o Judiciário, mas 
também o Executivo e até mesmo o Legislativo, se distanciaram 
do povo brasileiro, de suas necessidades, anseios e opiniões. A 
restauração do poder do povo não virá do Estado, mas do próprio 
povo, que terá que sair do sofá e parar de zapear a televisão e 
rolar o feed do Instagram, terá que dizer o que pensa e que Brasil 
quer, tanto nas urnas como fora delas.

“Naquele tempo, Pedro 
aproximou-se de Jesus e per-
guntou: Senhor, quantas vezes 
devo perdoar, se meu irmão 
pecar contra mim? Até sete 
vezes? Jesus respondeu: Não 
te digo até sete vezes, mas 
setenta vezes sete” (Mt 18,21).

O perdão como um dos 
fundamentos da convivência 
humana; como possibilidade 
de maturação das relações. 
A palavra perdão, é cheia 
de vida, diz da entrega to-
tal, da completude de vida. 
Perdão, per+donum, um dom 
levado à perfeição. Per-doar, 
doar totalmente! O perdão 
traz aos olhos uma totalida-
de reconciliada. Perdoar: ter 
compaixão, amar-doar-se em 
plenitude. Perdoar significa 
amar a ponto de restituir à 
vida a quem ofendeu. Toda 
ofensa, em grau menor ou 
maior, atenta contra a vida. 

A imposição do mal pelo mal 
deve ir desaparecendo para 
converter-se, na medida do 
possível, em “estímulo para 
saldar o mal com o bem, único 
modo no qual se pode exercer 
uma justiça que não piore o 
mundo, mas que o transforme 
num mundo melhor” (Gustav 
Radbruch). O perdão eleva 
pelo bem!

O modo de viver “setenta 
vezes sete”, pode ser vis-
lumbrado nas palavras de 
Santo Agostinho: “Ama e faz 

o que quiseres! Se calares, 
cala por amor; se falares, fala 
por amor. Se corrigires, cor-
rige por amor; se perdoares, 
perdoa por amor... Coloca no 
fundo do coração essa raiz de 
amor. Dessa raiz de amor só 
pode nascer o bem. Dentro 
do amor, não há erro, não há 
injustiça, não há ódio. Não 
há ressentimentos guarda-
dos. Dentro do amor só há 
encontro, perdão e verdade.”

O Pai que está no céu sem-
pre manifesta a grandeza e a 
nobreza do perdão de todo o 
coração, setenta vezes, sem 
limites. Perdão que não dei-
xa para traz nenhuma dívida, 
nenhum ressentimento, ne-
nhum resquício de carregar 
alguma dívida, ou que alguém 
ficou devendo algo. Um per-
dão que gera a liberdade, 
pois misericórdia restitui a 
liberdade, como liberdade de 
Deus. “Não retenhas em teu 
interior, inimizade contra nin-
guém, porque maior é o mal 
que estes rancores causam 
em teu coração.” (Santo Agos-
tinho, São João). O perdão na 
não completude gera confli-
tos relacionais e interiores. O 
desafeto entre irmãos produz 
mal-estar no meio da família, 
da comunidade. Esperar que 
o outro venha pedir perdão, 
é desviar-se do caminho da 
misericórdia, da compaixão. 
O perdão transforma os mo-

mentos de morte em vida. 
O perdão, tem o gosto, o 

sabor de Deus. Ele é sem li-
mites! É extraordinariamente 
compassivo e misericordioso, 
pois a todos redimiu gratui-
tamente na Cruz, uma vez 
por todas. Nunca voltará atrás 
no perdão alcançado na Cruz, 
é para sempre, para todos. 
Nesse perdão todos somos 
banhados.

A oração do Pai-Nosso, 
acorda para a grandeza do 
perdão recebido, na medida 
do perdão oferecido. Pede-se 
a Deus: Perdoai-nos as nos-
sas ofensas, como nós perdo-
amos a quem nos ofendeu (cf. 
Mt 6,12). O perdão oferecido 
que liberta e na liberalidade, 
se é recebido no perdão de 
Deus. O seu perdão é o sinal 
do seu amor transbordante 
para toda a pessoa: é o amor 
que nos deixa livres para nos 
afastar, como o filho pródigo, 
mas que espera todos os dias 
o nosso regresso; é o amor 
audaz do pastor pela ovelha 
perdida; é a ternura que aco-
lhe cada pecador que bate à 
sua porta. O nosso Pai celeste 
está cheio, cheio de amor e 
quer oferecê-lo, mas não o 
pode fazer se fecharmos o 
nosso coração ao amor pelos 
outros” (cf. Papa Francisco, 
Angelus). “Setenta vezes sete 
vezes”: o perdão límpido e 
transparente!

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

O Mundo dos Cafés com Leite 
(Psiquiatria e Fragilização)
Neste final de Inverno foi liberada 

na Web uma entrevista, desse que 
vos tecla, para o Podcast PodDoutor, 
sobre Estresse, Ansiedade, Burnout 
e Depressão. Necessariamente nessa 
ordem. A ideia era mostrar que esses 
quadros clínicos podem, em muitos 
casos, se estabelecer numa espécie 
de Continuum, isto é, podem ir se su-
cedendo e se agravando mutuamen-
te, até que um período de alta carga 
de estresse ou de estressores acabe 
virando um Burnout, uma Depressão 
ou um quadro de Ansiedade. Foi bem 
legal a conversa, mas não é sobre isso 
que eu vou falar. O assunto desse ar-
tigo vem dos comentários a um corte 
dessa entrevista, que me gerou umas 
questões.

Para quem não sabe, os Podcasts 
permitem entrevistas mais longas, os 
cortes são pequenos trechos dessas 
entrevistas que cabem mais no You-
tube ou Redes Sociais. Pois bem, num 
desses cortes, aparece o Dr Spinelli 
aqui falando: “O melhor Psiquiatra é 
a Academia”, para enfatizar a impor-
tância dos exercícios físicos para a 
prevenção e melhora de praticamente 
tudo o que aparece no consultório de 
um psiquiatra. No final desse trecho, 
se conclui que a forma melhor de lidar 
com a fragilidade é cuidando dela. Pois 
vem uma moça e faz um ataque do 
tipo, “como assim o melhor psiquiatra 
é a Academia? Uma coisa não subs-
titui a outra”. Respondi para a moça 
que eu não sou dono de academia, 
sou psiquiatra e psicoterapeuta, não 
personal trainer, e que se ela assistir a 
entrevista da íntegra, vai poder ver que 
o tratamento medicamentoso, com a 
psicoterapia e os exercícios físicos e 
a higiene de sono produzem os me-
lhores e mais consistentes resultados 
nos tratamentos. Até aí, tudo bem. O 
problema é quando outra moça tomou 
a minha defesa, dizendo que sua vida 
e seu quadro depressivo melhoraram 
definitivamente com exercícios físicos. 
A primeira ficou brava e respondeu que 
era fácil falar, quando não se sabe o que 
a pessoa passa, etc. Aí, o pau comeu. 
Sempre iniciando as ofensas com um 
“sabe, gata...” foi uma troca de ofensas, 
uma chamando de vitimista, a outra 
dizendo que era Autista e que a outra 
era Capacitista e falsa psicóloga. Eu 
saí fora do debate, antes que sobrasse 
para mim. Mas se eu estivesse afim 

de entrar na mira de alguma patrulha 
neurodivergente, diria para a moça que 
se dizia Autista que ela não tinha nada 
de Autismo e que estava se refugiando 
num diagnóstico autogerado ou mal-
feito. Um paciente com características 
do Transtorno do Espectro do Autismo 
não consegue, normalmente, ser irô-
nica, usar duplos sentidos ou xingar 
alguém chamando-a antes de gata. 
Nem entrar em batalhas de lacração 
online.

Estamos vivendo uma explosão de 
diagnósticos psiquiátricos estampa-
dos nas Redes Sociais: as pessoas ficam 
proclamando a própria condição, exis-
tente ou imaginária, fazendo vídeos e 
entrando em comunidades virtuais de 
algum transtorno. Isso tem a vantagem 
evidente de se poder falar mais aber-
tamente sobre esses diagnósticos, a 
informação ajuda muito na procura 
de ajuda dessas pessoas. O problema 
é o exagero no sentido contrário, com 
o diagnóstico ou, no caso da moça do 
meu Instagram, um pseudodiagnós-
tico, que acaba colocando a pessoa 
num lugar de inatacabilidade. Eu tenho 
Pânico, então não vou visitar quem 
está no Hospital. Tenho a doença X 
ou Y, então não consigo dar conta das 
minhas tarefas. Se me mandam fazer 
Academia, então são um bando de Ca-
pacitistas ( Capacitista, para quem não 
sabe, é quem discrimina pessoas com 
deficiência, definindo como “normal” 
quem tem capacidades produtivas ou 
sociais. Quem não tem essas capaci-
dades, é “anormal”).

Eu achava que Capacitista é quem 
acha que, a despeito de sua dificuldade 
ou condição, todo mundo pode jogar 
com as cartas que a vida lhe deu. A 
ideia, em todo tratamento, é restaurar e 
criar capacidades. Muito me incomoda 
o discurso em que ter alguma condição, 
psiquiátrica ou não, possa transformar 
o portador em alguém sem perspecti-
vas ou afundado em condescendência. 
E me incomoda que esses diagnósticos 
vomitados online sirvam para transfor-
mar as pessoas em cafés com leite em 
nosso jogo de desenvolvimento pesso-
al. Pronto, falei. Mas não coloquei isso 
no meu Instagram, que não sou besta.

Tratar alguém é restaurar ou criar no-
vas capacidades e habilidades. Aceitar 
e manejar nossas limitações, em vez de 
gerar fragilidades, gera força. Esse era 
o tema da entrevista.

Marco Antonio Spinelli 
é médico, com mestrado em psiquiatria pela Universidade São Paulo, 
psicoterapeuta de orientação younguiano e autor do livro “Stress o 
coelho de Alice tem sempre muita pressa”.

Hipocrisia estratégica em Defesa da Amazônia
Com o encerramento da Cú-

pula do G20, em Nova Délhi, e 
o início das ações do G20 que 
acontecerá no Rio de Janeiro 
em 2024, quero te convidar 
a pensar sobre a realidade 
desses eventos rodeados de 
glamour, com visibilidade in-
ternacional, mas que pouco 
faz efetivamente para a vida 
das cidades. As boas práticas 
de governança requerem tra-
balho árduo e muita vontade 
política. 

A cúpula do G20 na Índia, 
evento internacional que se 
propôs a buscar soluções 
para os diversos problemas 
como: estabilidade econômi-
ca, paz global e a sustenta-
bilidade ambiental, já iniciou 
com um ponto de tenção e 
que se manifestou em tor-
no da questão da guerra na 
Ucrânia, gerando um abismo 
entre as potências ocidentais 
agrupadas na Organização do 
Tratado do Atlântico Norte 
(Otan). O tema  não foi trata-
do no evento que busca em 
sua essência a paz entre as 
nações. Lamentável!

Durante a cerimônia de en-
cerramento, quando o pre-
sidente do Brasil recebeu a 
presidência do grupo, ação 
prevista devido o Brasil ser 
sede da próxima agenda em 
2024 no Rio de Janeiro, in-
formou que o país se baseará 
em três prioridades: inclu-
são social e combate à fome; 
transição energética e de-
senvolvimento sustentável; 
reforma das instituições de 
governança global.

Analisando nossa realida-
de, muito se diz sobre dar 

prioridade mundial em de-
fesa do meio ambiente, da 
natureza, da sustentabilida-
de, do desenvolvimento. Mas, 
reflito sobre Atalaia do Norte, 
cidade amazonense que se 
destaca por possuir o terceiro 
pior IDH do Brasil. Segundo 
os dados do Programa das 
Nações Unidas para o De-
senvolvimento (PNUD), o IDH 
é uma medida que avalia o 
grau de desenvolvimento hu-
mano de um país ou região, 
e os fatores que contribuem 
para essa situação são a po-
breza, a desigualdade social, 
a falta de infraestrutura, a 
baixa qualidade da educação 
e da saúde e a vulnerabilidade 
ambiental. 

Penso que o distanciamen-
to das realidades permite a 
contínua negligência ao so-
frimento alheio. Bom seria 
se a Cúpula de 2024, que virá 
para o Rio de Janeiro, reali-
zasse uma imersão na nossa 
pequena e preciosa Atalaia 
do Norte que, assim como ela. 
outras tantas cidades mere-
cem atenção especial. Impos-
sível estabelecer estratégias 
ausentes da realidade. 

Ainda sobre a Índia, que 
em 2023 sediou o evento, 
esbanjou sua publicidade 
mostrando ao mundo como 
incorporou centenas de mi-
lhões de cidadãos, na maioria 
pobres, ao mundo digital e 
virou referência em inclusão 
financeira. Atualmente, o se-
gundo país mais populoso do 
mundo, chama atenção para 
a ordem dos dados: o inves-
timento em tecnologia. 

Na última década, a econo-

mia da Índia cresceu o dobro 
da média mundial. Em 2022, 
o PIB global teve expansão 
de 3,1% e o da China, 3%; o da 
maior democracia do Orien-
te bateu os 7%. É impres-
sionante o crescimento que 
tirou da pobreza milhões de 
indianos, e durante o evento 
foi apresentado em forma de 
vitrine, muito bem explorado 
pelo Primeiro-Ministro india-
no, Narendra Modi. Como a 
pauta é estabelecida pelo 
presidente do país sede do 
evento, todas as agendas são 
estabelecidas baseadas nos 
interesses próprios, visando 
mostrar a melhor expertise 
de cada um.

Em novembro de 2024 
quando os representantes 
das nações do G20 chegarem 
ao Brasil, certamente verão 
uma maquiagem grotesca da 
perfeição dos 3 temas esta-
belecidos pelo governo brasi-
leiro. Gostaria muitíssimo que 
deixassem essa hipocrisia de 
lado e trabalhassem de fato 
pela mudança do IDH das 
cidades listadas e que é de 
conhecimento geral. Gostaria 
de desafiar o governo federal 
para interagir com os mo-
radores de Atalaia do Norte 
deslocando via terrestre pela 
BR 319 e seguindo via fluvial 
até lá como demonstração 
prática e factível de interes-
se na qualidade de vida do 
povo amazônida e da Amazô-
nia, deixando um legado que 
faça com que o IDH da região 
deixe de ser um dos piores 
do Amazonas e do Brasil… 
Palavras comovem, exemplos 
arrastam!!!

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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Presidente assinou lei que deve impactar R$ 13,8 bilhões nos cofres públicos

Wilson Lima afirmou ainda que o Estado tem feito um grande esforço para manter a 
máquina pública em pleno funcionamento

Governo do Amazonas 
realizou, durante a última 
semana, importantes 
ações para melhorar o 
setor de saúde no Estado

O governador do Amazonas, Wil-
son Lima, vai conceder a data-
-base de 2023 dos servidores 
estatutários da área da Saúde, 

no percentual de 4,18%, retroativo ao 
mês de maio aos servidores estaduais 
da área. A proposta, aceita pela catego-
ria, conforme anunciado em encontro 
dos representantes sindicais com o 
governador, na última semana, seguirá 
ainda esta semana para aprovação na 
Assembleia Legislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam).

Na ocasião, o governador reconhe-
ceu a importância da categoria e agra-
deceu pela compreensão do momento 
pelo qual passa o Governo do Estado 
– em agosto entrou em vigor um de-
creto com medidas para otimizar a 
aplicação dos recursos públicos e ma-
nutenção do equilíbrio fiscal do Estado. 
As medidas são necessárias mediante a 
previsão de perdas orçamentárias que 
podem chegar a R$ 1 bilhão.

No encontro com representantes 
sindicais da Saúde, Wilson Lima afir-
mou ainda que o Estado tem feito um 
grande esforço para manter a máquina 
pública em pleno funcionamento, com 
investimentos em obras e serviços es-
senciais para a população, e também 
valorizando os servidores.

Governo anuncia pagamento da 

Negociações
Mesmo diante das dificuldades orça-

mentárias e com o decreto de redução 
de gastos, o Governo do Estado em 
respeito aos trabalhadores da saú-
de, deu continuidade ao processo de 
negociação, viabilizando assim a con-
cretização dos acordos firmados na 
negociação, diálogo levou ao resultado 
da data-base de 2023 integralmente 
resguardada com o retroativo a maio, 
o que fora comemorado pelos repre-
sentantes sindicais.

Além da data-base de 2023, será 
dado prosseguimento ao processo de 
progressão nas carreiras. Trabalhado-
res e profissionais efetivos da Saúde do 
Amazonas que cumpram os requisitos 
referentes ao período serão benefi-
ciados com a progressão de carreira, 
valorização e crescimento profissional.

As negociações iniciaram na Mesa 
Estadual de Negociação Permanente 
no SUS. Em abril de 2023, foi aprovada a 
criação da Comissão Estadual de Estu-
do Técnico Orçamentário e Financeiro, 
composta por membros da gestão e 
das Entidades Sindicais, para viabilizar 
os atendimentos às Data Bases.

Participaram das negociações a Se-
cretaria Estadual de Saúde (SES/AM), 
representante do líder do governo na 

Assembleia Legislativa e Entidades 
Sindicais representantes das catego-
rias da Saúde junto à Casa Civil e Secre-
taria Estadual de Administração (Sead). 

Ações na Saúde
A Procuradoria-Geral do Estado 

(PGE-AM) participou, na última sexta-
-feira (15), na sede do Tribunal de Jus-
tiça do Amazonas (TJAM), da assinatura 
do Termo de Cooperação para instala-
ção da Câmara de Resolução Extrajudi-
cial de Conflitos de Saúde (CRELS). Na 
solenidade, o subprocurador-geral do 
Estado, Mateus Severiano, represen-
tou o governador do Estado, Wilson 
Lima.

A solenidade contou com a presença 
do conselheiro do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) e presidente do Fó-
rum Nacional do Judiciário para Saúde 
(Fonajus), Richard Pae Kim, membros 
do Comitê Estadual de Saúde do Ama-
zonas, além da chefe da Procuradoria 
Judicial de Saúde (PJS), Procuradora 
Vanessa Lima do Nascimento.  

“A gente inicia uma proposta de 
desjudicialização dos processos e re-
solução de litígios de forma extraju-
dicial, criando fluxos de trabalho que 
permitam o atendimento de pessoas 
que precisam de demandas padroniza-

Lula sanciona lei que reajusta 
salário de servidores em 9% 

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) 
sancionou na última 
sexta-feira (15), a lei que 
reajusta o salário de fun-
cionários públicos em 9%. 
O aumento terá impacto 
de R$ 13,8 bilhões nos 
cofres públicos, anuali-
zados a partir de 2024.

Segundo o Executi-
vo, em 2023, o impacto 
será de R$ 9,62 bilhões. 
A correção do salário al-
cançará mais de 1,1 milhão 
de beneficiários do setor 
público federal. 

A lei foi publicada no 
DOU (Diário Oficial da 
União). Eis a íntegra do 
texto (PDF – 17 MB). Ela 
estabelece a mudança nos 
valores para todos os fun-
cionários públicos civis do 
Executivo, inclusive apo-
sentados e pensionistas.

As alterações, previs-
tas por uma MP (Medida 
Provisória), estavam em 
vigor desde 1º de maio, 
mas precisavam ser apro-
vadas pelo Congresso 
para manter sua validade.

Em fevereiro, quando 
a possibilidade de ajuste 
começou a ser discuti-
da com mais frequência. 
A ministra da Gestão de 
Inovação em Serviços 
Públicos, Esther Dweck, 
afirmou, em fevereiro, 
que era uma “injustiça” 
os funcionários não rece-
berem reajuste salarial. 
Durante o período de 
pandemia de covid-19, no 
governo de Jair Bolsona-
ro (PL), os funcionários 
federais não receberam 
reajuste.

Em 23 de agosto, a 
medida foi aprovada pelo 

Senado em votação sim-
bólica realizada menos 
de 24 horas depois de 
os deputados enviarem 
o documento. O texto foi 
aprovado sem alterações.

Um dos trechos do 
relatório criticado por 
deputados foi o que se 
referia ao consignado. 
Em votação na Câmara 
dos Deputados, o tema 
foi retirado.

O trecho ampliava a 
margem consignável de 
funcionários federais, que 
poderiam ter disponíveis 
45% do salário para con-
tratar empréstimos. Atu-
almente, essa margem já 
é de 45% do salário, mas 
10% são obrigatoriamente 
destinados à utilização de 
cartão de crédito consig-
nado e cartão de benefí-
cios consignado.

NOVOS VALORES

das pelo SUS, de forma administrativa, 
célere e eficiente, com um menor custo 
para os entes envolvidos”, destacou a 
chefe da PJS.  

Segundo o Termo de Cooperação, 
além de fornecer mão de obra para 
trabalhar no projeto, a PGE-AM tam-
bém vai oferecer elementos e levan-
tamentos, tanto quantitativos quanto 
qualitativos, dos processos que já es-
tão judicializados na área da saúde, 
mas que podem ser resolvidos admi-
nistrativamente, sem onerar o Poder 

Judiciário.  
“A gente vai identificar quais são 

os problemas de fluxos que a rede 
está enfrentando, onde os pacientes 
estão tendo dificuldades de acesso 
aos serviços e buscar encaminhar para 
que consigam resolver sem precisar 
judicializar, ao mesmo tempo em que 
vamos gerar relatórios para que os 
secretários de saúde tomem conhe-
cimento onde estão acontecendo as 
falhas no sistema”, explicou Vanessa 
Lima do Nascimento.

data-base 2023 à Saúde
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Senador Plínio Valério e cientista político Helso Ribeiro comentaram sobre as alterações na minirreforma eleitoral

Marcela Estrella

A Câmara dos Deputados 
aprovou nesta semana 
o texto-base de um 
dos projetos da chama-

da minirreforma eleitoral (PL 
4438/23), o texto muda regras 
no sistema eleitoral e alguns 
pontos, como cotas voltadas 
à campanha de mulheres nos 
pleitos, prestação de contas, 
federações partidárias e pro-
paganda eleitoral. O Senador 
do Amazonas, Plínio Valério 
(PSDB-AM), ao Em Tempo, que 
o texto precisa ser analisado 
“com cuidado, para não servir 
apenas a interesses específi-
cos”, declarou o Senador. 

O deputado Amom Mandel 
(Cidadania), o único deputado 
federal da bancada amazo-
nense, em suas redes sociais 
fez uma sequência de vídeos 
contra a reforma tributária, 
onde declarou que a proposta 
facilita o caixa dois nas campa-
nhas, e prejudica as mulheres 
e negros nas eleições.

Ao EM TEMPO, o cientista po-
lítico, Helso Ribeiro, comentou 
sobre as mudanças da reforma 
e emendas polêmicas, como a 
flexibilização de contas.

“A flexibilização da prestação 
de contas antes tinha uma par-
cial, eles retiraram e jogaram lá 
pro final. Penso que isso facilita 
a limpeza de contas, o uso de 
caixa dois. Já existe o uso de 
um caixa dois forte, o difícil é 
comprovar isso, até para afirmar 
isso é delicado, por que como 
provar isso?” declarou.

Ribeiro completa afirmando 
que a mudança referente a 
candidaturas femininas é uma 
atitude que reforça a exclusão 
feminina em poderes.

“O uso do fundo eleitoral da 
cota das mulheres pra candi-
daturas de homens, sabemos 
que sabe que os partidos po-
líticos funcionam como feudos 
e o resultado que vejo infe-
lizmente é a piora na perfor-

Plínio Valério pede cautela 
com minirreforma eleitoral

mance das mulheres na nas 
eleições. Não tem nenhum 
país com menos mulheres no 
parlamento do que o Brasil. 
Onze representantes federais 
em Brasília, três senadores e 
oito deputados, nenhuma mu-
lher. Vinte e quatro deputados 
estaduais, cinco mulheres. No 
caso da Câmara Municipal de 
Manaus quarenta e um verea-
dores, quatro mulheres, então 
uma atitude como essa é uma 
atitude feita por homens, vota-
da por homens para excluir as 
ainda mais as mulheres”

Entre as flexibilizações pro-
postas pela minirreforma, 
estão a isenção de sanções 
aos partidos que não cumpri-
rem a cota mínima de 30% de 
candidaturas femininas, que 
poderá ser contabilizada por 
federação, e a autonomia aos 
partidos na distribuição dos 
30% de recursos públicos des-
tinados à campanha eleitoral 
das candidaturas femininas. A 
regra atual determina que o 
percentual deve ser dividido 
entre todas as candidaturas 
femininas do partido, mas a 

mudança permitirá que todo o 
valor seja destinado a apenas 
uma candidata, por exemplo.

O relator da minirreforma 
no Senado, o senador Marcelo 
Castro (MDB-PI), designado na 
sexta-feira (15),considera bai-
xas as chances de a minirrefor-
ma eleitoral ser sancionada até 
o próximo dia 05 de outubro, 
data-limite para que as mu-
danças possam valer para as 
eleições municipais de 2024.

O senador considera como 
certo que o Senado fará alte-
rações nos dois textos aprova-
dos pela Câmara, o que forçaria 
uma nova análise do tema pelos 
deputados. Ao contrário do pre-
sidente da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), que deu acelerou a 
tramitação da proposta, o pre-
sidente do Senado, Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG), adiantou que 
não tem pressa para tratar do 
assunto. Lira e Pacheco estarão 
fora do país na próxima semana.

Em nota ao EM TEMPO, o de-
putado Amom Mnadel reiterou 
seu posicionamento contra a 
reforma e questionou a dificul-
dade dos deputados de cum-

prirem as Leis. “Não dá para 
entender qual é a dificuldade 
dos partidos em cumprir a Lei 
que seus próprios deputados 
votaram recentemente e por 
que as normas valem para uns, 
mas não para outros”.

Confira a nota na íntegra:
“Com minirreforma eleitoral, 

a Câmara tenta, mais uma vez, 
driblar a democracia brasileira. 
Tratorar essa votação é a forma 
mais rápida de acabar com um 
dos princípios básicos no Brasil: 
a diversidade de vozes dentro 
do Parlamento. As mudanças 
propostas vão de encontro 
com o que tanto falamos em 
relação a “mudar o futuro do 
país”: o parlamento trabalha, 
nesse momento, para facilitar 
a compra de votos, o caixa 
dois nas campanhas e para 
prejudicar as mulheres e ne-
gros nas eleições. Não dá para 
entender qual é a dificuldade 
dos partidos em cumprir a Lei 
que seus próprios deputados 
votaram recentemente e por 
que as normas valem para uns, 
mas não para outros. Trago 

um pequeno exemplo: entre as 
eleições municipais de 2016 e 
as de 2020, quando fui eleito 
vereador, tivemos um salto de 
95 para 129 vereadoras eleitas 
no Amazonas. Há uma evolu-
ção na conquista de espaços 
na política amazonense para as 
mulheres. Será que o problema 
está realmente em cumprir as 
regras ou é uma questão de 
abrir mão da supremacia histó-
rica sem maiores incômodos?”.

Em suas redes sociais, o 
deputado Saullo Vianna (UB) 
comentou sobre seu voto fa-
vorável ao projeto e eviden-
ciou que as mudanças visam a 
transparência e a participação 
ativa dos cidadãos.

“Um passo importante para 
fortalecer nossa democracia! 
Aprovamos na Câmara Fede-
ral o texto-base da minirre-
forma eleitoral, importantís-
simo para aprimorar nosso 
sistema político e fortalecer a 
representatividade. Eu, claro, 
votei a favor dessas mudan-
ças que visam a transparência 
e a participação ativa dos ci-
dadãos. Seguimos trabalhan-
do por um Brasil mais demo-
crático”, afirmou o deputado.

Bancada Amazonense
No total, 367 deputados 

votaram favoravelmente ao 
projeto e 86 foram contrários 
à proposta. Sete dos oito de-
putados federais do Amazonas 
votaram a favor do texto-ba-
se. Adail Filho (Republicanos), 
Saullo Viana (UB), Fausto San-
tos Jr (UB), Átila Lins (PSD), 
Silas Câmara (Republicanos), 
Sidney Leite (PSD) e Capitão 
Alberto Neto (PL) votaram a fa-
vor do Projeto de Lei 4438/23.

Entre as flexibilizações pro-
postas pela minirreforma, 
estão a isenção de sanções 
aos partidos que não cumpri-
rem a cota mínima de 30% de 
candidaturas femininas, que 
poderá ser contabilizada por 
federação, e a autonomia aos 

partidos na distribuição dos 
30% de recursos públicos des-
tinados à campanha eleitoral 
das candidaturas femininas. A 
regra atual determina que o 
percentual deve ser dividido 
entre todas as candidaturas 
femininas do partido, mas a 
mudança permitirá que todo o 
valor seja destinado a apenas 
uma candidata, por exemplo.

Votos dos partidos
A maioria dos votos favo-

ráveis foram do Partido dos 
Trabalhadores (PT), com 61 
votos; seguido pelo Partido 
Liberal (PL), 55. O PL também 
foi o que mais votou contra, 
com 31 deputados contrários 
à proposta.

O relator do texto, depu-
tado federal Rubens Pereira 
Júnior (PT), afirmou que ob-
jetivo é aprimorar o sistema 
atual com simplificação e 
ajustes de pontos que são 
questionados na Justiça.

No União Brasil, 49 parla-
mentares disseram “sim” ao 
projeto, seguido do Parti-
do Progressista (PP) com 42 
deputados; o Partido Social 
Democrático (PSD) teve 37 
votos favoráveis; o Republi-
canos com 36; Movimento 
Democrático Brasileiro (MDB), 
31; Partido Socialista Brasileiro 
(PSB), 12; Partido Democrático 
Trabalhista (PDT), 13; Partido 
da Social Democracia Brasilei-
ra (PSDB), 8, os demais partidos 
votaram com menos de 6 de-
putados favoráveis cada.

As novas regras têm de virar 
leis até o dia 6 de outubro deste 
ano para valer nas eleições mu-
nicipais de 2024. Outros pontos 
principais da minirreforma são 
a legalização das candidaturas 
coletivas para deputados e ve-
readores e transporte público 
gratuito obrigatório no dia das 
eleições. Entre os pontos que 
foram retomados, está o prazo 
de inelegibilidade de políticos 
que perderem o mandato.

Testes de segurança de urnas eletrônicas começam em novembro
O Tribunal Superior Elei-

toral (TSE) recebeu, este 
ano, um número recorde de 
inscrições de interessados 
em participar do processo 
de avaliação da segurança 
do sistema eletrônico de vo-
tação que será usado nas 
eleições municipais de 2024.

Segundo o secretário de 
Tecnologia da Informação da 
Corte, Júlio Valente, entre os 
85 pré-aprovados para par-
ticipar do Teste Público de 
Segurança da Urna, há 56 
interessados que se inscre-
veram em 15 grupos, além 
de outros 29 investigadores 
inscritos individualmente.

“Tivemos um número bem 
maior de pré-inscritos que 
nas edições anteriores do 
teste”, informou Costa, nesta 
sexta-feira (15), na primeira 
audiência pública que integra 
o cronograma do processo de 
testagem. A relação dos pré-
-aprovados está disponível 
no site do TSE.

Dos 85 pré-selecionados, 
67 são homens e 18 mu-
lheres. Em 2021, quando a 

Justiça Eleitoral submeteu 
ao escrutínio de especialis-
tas o sistema usado nas úl-
timas eleições presidenciais, 
39 pessoas foram aprovadas 
a participar do processo de 
análise, individual ou coleti-
vamente.

Conforme Costa destacou 
durante a audiência desta 
manhã, a possibilidade de 
contribuir para a correção 
de eventuais falhas ou fra-
gilidades do sistema não se 
limita aos investigadores se-
lecionados pelo TSE.

A resolução que trata 
da realização periódica do 
Teste Público de Seguran-
ça estabelece que cabe ao 
TSE convidar membros da 
comunidade acadêmica, 
especialistas em segurança 
da informação, além de um 
representante do Ministério 
Público Federal (MPF); da Or-
dem dos Advogados do Bra-
sil (OAB); da Polícia Federal 
(PF); do Congresso Nacional; 
da Sociedade Brasileira de 
Computação (SBC) e do Con-
selho Federal de Engenharia 

e Agronomia (Confea) para 
integrar a comissão avalia-
dora responsável por homo-
logar os resultados da fase 
de testes.

O teste do sistema que 
será empregado nas elei-
ções municipais do próxi-
mo ano está previsto para 
acontecer de 27 de novem-
bro a 1º de dezembro, na 
sede do TSE, em Brasília. 
Caso os investigadores se-
lecionados apontem algu-
ma vulnerabilidade ou falha 
que coloque em risco a inte-
gridade do voto ou o anoni-
mato dos eleitores, a Justiça 
Eleitoral buscará corrigir o 
problema até maio de 2024, 
quando os investigadores 
voltarão a participar de uma 
nova rodada de testes a fim 
de confirmar se o eventual 
defeito foi sanado.

Antes disso, porém, os 85 
inscritos pré-aprovados te-
rão que apresentar, entre 9 
de outubro e 3 de novembro, 
seus planos de teste, sem os 
quais não poderão participar 
do processo.

ELEIÇÕES 2024 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Senador considera como certo que o Senado fará alterações nos dois textos

Testes devem ser realizados no dia 27 de novembro até o dia 1 de dezembro
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Técnica revolucionária de Engenharia 
de Tecidos é tema de workshop
Minicurso foi 
disponibilizado de forma 
gratuita e as inscrições 
foram feitas via internet

A Fundação Paulo Feitoza - FPF-
tech realizou, na tarde desta 
última sexta-feira (15), o mini-
curso “Engenharia de Tecidos 

e Empreendedorismo”. O evento abor-
dou sobre técnicas científicas consi-
deradas revolucionárias, pois possi-
bilitam a criação de órgãos e tecidos 
humanos em laboratório. 

A aplicação dessa técnica, na me-
dicina, pode auxiliar diretamente no 
tratamento de diversas doenças que 
afetam a saúde e qualidade de vida.

O Workshop foi coordenado pelo 
doutor em cirurgia translacional, An-
dreas Kaasi, pioneiro em órgãos bio-
artificiais no Brasil.

De acordo com o ele, o objeto central 
da programação foi apresentar ao pú-

Em Tempo

Alunos participam de curso na Fundação Paulo Feitoza

blico participante o potencial encontrado 
no estudo da engenharia de tecidos.

“Nós fizemos uma abordagem sobre a 
área de engenharia de tecidos e órgãos. O 
público-alvo foi destinado a todas as pes-
soas interessadas neste tema. De alunos 
de mestrado e doutorado até professo-
res”, informou.

Conforme destacou o doutor, o encon-
tro disponibilizou conhecimento e es-
clareceu dúvidas sobre esse campo de 
atuação e todos os desdobramentos que a 
área possui na medicina, na biotecnologia 
e no empreendedorismo.

Para Elaine Garcia, gerente de negócios 
da FPFtech, o workshop possibilita que 
a Fundação seja vista como apoiadora 
da área.

“O evento permite que possamos nos 
posicionar como parceiro no campo de 
biotecnologia”, disse.

O minicurso foi disponibilizado de forma 
gratuita e as inscrições foram feitas via 
internet.

Mais de 100 pessoas acompanharam 
a programação, que ocorreu na sede da 
Fundação, localizada no bairro Distrito 
Industrial, zona Leste de Manaus. 

DIVULGAÇÃO

Warabu Chocolates assegura certificação de pequenos produtores 
e contribui para fortalecer a cadeia produtiva do cacau 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

Na terça-feira (19/9), às 18h, na Associa-
ção Comercial do Amazonas, localizada na 
Rua Guilherme Moreira, nº 281 – Centro, 
acontecerá o evento ‘Florescer da auto-
estima da mulher’, iniciativa que promete 
ser uma experiência única para as mulhe-
res empreendedoras. A ocasião marca a 
posse da diretoria do CMEC ACA Manaus. 
A inscrição é gratuita e pode ser feita pelo 
endereço eletrônico (https://encurtador.
com.br/JRWX7). 

******************************************
Entre os dias 20 e 22/9, acontecerá 

o ‘Gamecon Talks Acre’, organizado pelo 
Instituto Sapien e a Secretaria de Indús-
tria, Ciência e Tecnologia do Acre (Seict). 
Esta edição trará o tema ‘Tão importante 
quanto jogar é falar sobre jogos’. O evento, 
que é gratuito e tem vagas limitadas, vai 
promover palestras e encontros sobre a 
geração de novos negócios no mundo dos 
games. A inscrição está disponível pelo link 
(https://curtlink.com/UlZC9fq). 

******************************************
Nos dias 20, 21 e 22/9, das 8h às 18h, 

ocorrerá o XIII Encontro Nacional da Mulher 
Contabilista, que reunirá profissionais de 
renome nacional para debater importan-
tes assuntos relacionados à área técnico-
-contábil e à gestão empresarial. O evento 
será realizado no Centro de Convenções 
do Amazonas Vasco Vasques. A inscrição e 
aquisição do ingresso podem ser obtidos 
através do link (https://encurtador.com.
br/nGHIX). 

******************************************
Estão abertas as inscrições para a ter-

ceira edição do Gênese, programa gratuito 
de estímulo à cultura empreendedora por 
meio do qual os participantes aprendem, 
de forma prática e interativa, sobre ino-
vação, negócios de impacto, bioeconomia 
e desenvolvimento de soluções que con-
tribuam para a valorização da floresta em 
pé. O programa faz parte da Plataforma 
Jornada Amazônia e as inscrições vão até 
a terça-feira (26/9) pelo site (https://l1nq.
com/0K8ae).

Café produzido com fezes de pássaro é conside-
rado artigo de luxo

O pássaro jacu, conhecido como uma praga nas 
plantações de café, passou de vilão para o papel do 
mocinho! Isso aconteceu graças ao espírito empre-
endedor de um fazendeiro do Espírito Santo, que 
em uma viagem à Indonésia resolveu saborear o 
café ‘Kopi Luwak’, produzido com excrementos da 
civeta, que é um mamífero pertencente à família 
dos viverrídeos e é conhecido por sua habilidade de 
produzir um café especial chamado ‘café de civeta’. 
Foi então, que o empreendedor teve a brilhante ideia 
de transformar o pássaro jacu em um aliado. 

O processo para a produção do café luxuoso, que 
é vendido por R$ 1.118 o quilo no Brasil, envolve a 
colheita das fezes, a secagem em estufa e, após 
isso, os grãos são classificados e descascados cui-
dadosamente, antes de irem para uma câmara fria 
e aguardarem o consumo.

Apesar de representar apenas 2% da produção 
da fazenda, o item de luxo é exportado e, inclusive, 
pode ser adquirido em lojas luxuosas como a britâ-
nica Harrods. 

Com tecnologia automatizada, startup japonesa 
constrói casa em 44 horas 

A startup japonesa Serendix conseguiu uma faça-
nha: construir uma casa em 44 horas, usando tec-
nologia de impressão em 3D, que promete baratear 
o custo de habitação no Japão. Em um país onde o 
metro quadrado construído varia entre US$ 1.400 e  
US$ 2.800, essa solução pode aliviar a vida (e o bolso)  
de muitos japoneses. A principal vantagem da casa 
feita com essa tecnologia diz respeito ao menor custo 
de produção, que envolve os materiais e a mão de 
obra mais acessíveis. Além disso, a redução do tempo 
de construção é surpreendente, já que a nascente 
conseguiu construir o imóvel, contendo um quarto, 

banheiro e sala de estar com cozinha, em apenas 44 
horas. A casa tem cerca de 50 metros quadrados e 
custa em torno de R$ 183 mil. 

Suéter da princesa Diana é leiloado por US$ 1 milhão 
Morta em 1997, a princesa Diana continua vivís-

sima no imaginário coletivo. Prova disso é o valor 
arrematado, no leilão da Sothebhy´s, pelo famoso 
suéter vermelho com desenhos de ovelhas, que foi 
usado pela princesa de Gales em 1981. O comprador 
desembolsou a bagatela de US$ 1,1 milhão, pratica-
mente R$ 5,36 milhões, para levar pra casa a peça 
icônica. Foram tantas as ofertas que a casa de leilões 
precisou estender a venda por mais de 15 minutos. 
O tal suéter, conhecido como ‘Black Sheep’, pois só 
tem uma ovelha negra entre as brancas, é a peça de 
roupa mais cara da Diana já arrematada em leilão, 
ultrapassando – inclusive – o vestido ‘Infanta’, leiloado 
em janeiro por US$ 604,8 mil. 

Fundada em 2018 pelo chef 
português Jorge Neves, a 
Warabu Chocolates vem ga-
nhando destaque no ecos-

sistema de inovação, geração de 
renda, impacto social e produtos 
sustentáveis da Amazônia! Não é 
pra menos. Em junho, a startup 
que produz chocolates com insu-
mos da região, venceu a primeira 
edição do prêmio ‘Award 2023’ da 
Bio Brazil Fair e da NaturalTech, 
consideradas as maiores feiras de 
produtos orgânicos e naturais da 
América Latina. Antes disso, em 
maio, o empreendedor recebeu o 
título de Microindustrial do Ano, 
em solenidade promovida pela Fe-
deração das Indústrias do Estado 
do Amazonas (Fieam). 

A paraense Linda Moreira (foto), 
sócia da marca, conta que entre os 
diferenciais dos itens da Warabu, 
está o rígido processo na coleta 
dos insumos e a participação ativa 
dos produtores nas localidades em 
que há o plantio do cacau.

“Não é só um simples chocolate, 
mas é um chocolate com rastrea-
bilidade e transparência, um cho-
colate especificamente de peque-
nos produtores ou de cooperativas 
de sistema agroflorestal, que é o 
cacau plantado dentro da flores-
ta, mantendo a sustentabilidade 
e evitando o desmatamento, e é 

um cacau produzido pelas famílias 
que vivem na região e atuam com 
o extrativismo”, afirma.

Segundo Linda, o objetivo da 
marca está na confecção dos 
chocolates bean to bar (do grão 
a barra) com matéria-prima da 
Amazônia, como o cumaru e o 
açaí, presentes em linhas de pro-
dutos da Warabu. Atuando com 
dois segmentos: o cacau fino e o 
cacau selvagem, a empresa possui 
parceria com quatro produtores 
inseridos na região de Mocaju-
ba, em Belém. No total a startup 
oferece ao público uma linha com 
chocolates finos de 40% a 99% de 
teor de cacau em nove variações 
de sabores.

Para assegurar a qualidade da 
produção Linda e Jorge já estive-
ram em visitas técnicas aos produ-
tores para observar o dia a dia e a 
realidade de cada um dos fornece-
dores. Visando atender exigências 
para certificação orgânica do ca-
cau selvagem destes produtores, 
a Warabu intermediou o processo 
de obtenção da certificação.

“Nós bancamos a certificação 
orgânica em cacau selvagem des-
ses produtores com um processo 
rígido de auditoria e levantamento 
para análise da região, e agora eles 
possuem a certificação orgânica 
válida no Brasil, Estados Unidos 

e União Europeia. E, consequen-
temente nós compramos o ca-
cau deles e utilizamos em nossos 
chocolates, e assim eles são os 
nossos fornecedores padroniza-
dos”, explica.

Além disso, a Warabu também 
possui várias certificações, como 
a Certificação orgânica para Brasil 
(Orgânicos do Brasil), Certificação 
orgânica para Estados Unidos 

(NOP USDA), Certificação orgâni-
ca para União Europeia (BIO) e a 
Certificação Vegana Internacional 
(Vegan). 

A planta fabril possui capacida-
de produtiva diária de 60kg, no 
entanto, a produção anual tem 
chegado a 15 toneladas. Também 
é importante dizer que os produ-
tos da marca são livres de glúten 
e veganos!

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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O Governo do Ama-
zonas, por meio do 
Fundo de Promo-
ção Social e Erra-

dicação da Pobreza (FPS), 
deu início às arrecadações 
da campanha “Doe Brin-
quedo e Ganhe Sorrisos 
2023”. A iniciativa é lide-
rada pela primeira-dama 
do Amazonas, Taiana Lima, 
com orientação do gover-
nador Wilson Lima.

“Essa é a quarta edição da 
Campanha Doe Brinquedo 
e Ganhe Sorrisos. Um ges-
to de carinho e solidarie-
dade para fazer a alegria 
das famílias de baixa ren-
da, que muitas vezes não 
conseguem proporcionar 
esse momento para seus 
pequenos. Nosso objetivo é 
proporcionar um dia ainda 
mais feliz e especial”, expli-
cou a primeira-dama.

De acordo com a secre-
tária Kathelen Santos, a 
campanha acontece com 
o esforço conjunto de todas 
as secretarias de Estado e 
conta ainda com o apoio 
da população que desejar 
realizar a doação de brin-
quedos novos. 

As arrecadações seguem 
até o dia 7 de outubro em to-
das as sedes das secretarias 
de Estado, além dos espa-
ços culturais Teatro Ama-
zonas, Palacete Provincial 

Iniciativa envolve 
todas as secretarias 
de Estado e 
beneficiará crianças 
em situação de 
vulnerabilidade social

DIVULGAÇÃO 

Ação é liderada pela primeira-dama do Amazonas, Taiana Lima

Campanha de arrecadação 
de brinquedos em Manaus 

e Centro Cultural Povos da 
Amazônia, de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h.

“É com o apoio de todas 
as secretarias de Estado, 
seja na arrecadação de 
brinquedos ou na doação 
de suas sedes como pon-
to de coleta para a popu-
lação, que mais uma vez 
apostamos no sucesso da 
campanha. É importante 
lembrar que todos os brin-
quedos devem ser novos, 
pois serão entregues em 

forma de presentes para as 
nossas crianças”, explicou 
a secretária executiva do 
FPS, Kathlen Santos.

Sucesso
Essa é a quarta edição da 

campanha. Anteriormente, 
realizada entre os anos de 
2019 e 2021, a iniciativa 
distribuiu mais de 60 mil 
brinquedos para crianças 
de Manaus e dos municí-
pios de Parintins, Maraã, 
Japurá, Novo Airão, Envira, 

São Sebastião do Uatumã e 
Boa Vista dos Ramos.

Parceria
A entrega dos brinque-

dos ocorrerá em outubro, 
mês das crianças, em cinco 
grandes ações em zonas dis-
tintas da capital. Para tornar 
o momento ainda mais es-
pecial, a iniciativa contará 
com o apoio da Secretaria de 
Estado de Cultura e Econo-
mia Criativa, com espetácu-
los artísticos e brincadeiras.

MP-AM  

Órgãos cobram informações sobre próximo concurso público
Redação

Em comunicado di-
vulgado em abril deste 
ano, o Ministério Públi-
co do Estado do Ama-
zonas – MPAM afirmou 
que realizaria concurso 
público para servidores 
no segundo semestre de 
2023. Como não houve 
andamento dos traba-
lhos, a Federação Nacio-
nal do Ministério Público 
(FENAMP) e Associação 
Nacional dos Servido-
res do Ministério Públi-
co (ANSEMP) oficiaram 
o MPAM para obter in-
formações sobre a real 
previsão para a realização 
de concurso público e so-
licitaram acesso integral 
aos documentos gerados 
pela Comissão Especial, 
em obediência ao que as-
segura e disciplina a Lei 
de Acesso à Informação.

A Comissão Especial 
instituída pela Portaria nº 
2378/2022/PGJ, formada 
por membros e servidores 
para conduzir, gerir e fis-
calizar os trabalhos re-
lacionados à contratação 
de empresa especializada 
para a realização de Con-
curso Público foi formada 
no dia 10 de agosto de 
2022. Após 400 dias, a 
referida Comissão ainda 
não finalizou os trabalhos.  

A Instituição, que não re-
aliza concurso público há 
10 anos, possui atualmen-
te 37 cargos efetivos vagos. 
Além disso, apresenta um 
quadro de 156 servidores 
cedidos oriundos de diver-
sos órgãos e 117 servidores 
comissionados.

O MP amazonense pos-
sui somente 402 servi-
dores efetivos, estando à 
frente apenas de Estados 
com extensão territorial 

e população muito me-
nores, tais como: Acre, 
Roraima, Amapá, Alago-
as, Sergipe e Piauí, por 
exemplo.  

Enquanto isso, o Sin-
dicato dos Servidores 
do Ministério Público do 
Amazonas (SINDSEMP-
-AM) trabalha pela valori-
zação do servidor efetivo 
e pela realização de con-
curso público no órgão. 
“A atuação do sindicato 
é pautada no combate 
à precarização do servi-
ço público e, de manei-
ra notória, possui posi-
cionamento contrário ao 
projeto desproporcional 
de criação de 120 cargos 
comissionados no MPAM, 
com um custo anual apro-
ximado de R$ 20 milhões 
de reais para o cidadão”, 
afirmou o presidente do 
Sindicato, Marlon Ber-
nardo.

DIVULGAÇÃO

Instituição não realiza concurso público há 10 anos
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Iluminação pública em LED 
alcança 100% da capital

Nova iluminação, além de proporcionar maior segurança nas 
vias, garante mais qualidade na luminosidade

DIVULGAÇÃO

Em Manaus, a ilumina-
ção pública sustentável 
é uma realidade. O LED já 
está presente em todas 

as ruas e avenidas da cidade e 
em 1.000 dias de gestão do pre-
feito David Almeida, a capital 
amazonense alcançou a marca 
de 100% LED, com mais de 155 
mil pontos modernizados.   

Os serviços de manutenção 
e modernização da ilumina-
ção pública são realizados pela 
empresa Manaus Luz, sob a 
fiscalização da Agência Regu-
ladora dos Serviços Públicos 
Delegados do Município de 
Manaus (Ageman) e da Uni-
dade Gestora de Abastecimen-
to de Energia Elétrica (UGPM 
Energia). No caso da Ageman, 
também atua na fiscalização 
dos serviços de saneamento 
básico, nas tarifas sociais de 
água e esgoto e no serviço 
de Estacionamento Rotativo 
Pago Zona Azul, nas áreas do 
Centro de Manaus e do con-
junto Vieiralves.

Trezentos e vinte sete espa-
ços de esporte e lazer como 
praças, campos e quadras lo-
calizados em vários pontos da 
cidade estão com a iluminação 
modernizada. Lugares como o 
Campo do R3, na comunida-
de Lago Azul, na zona Norte, 
onde os moradores tiveram a 
oportunidade de promover o 
primeiro arraial, após a insta-
lação dos refletores de LED. 

“Aqui era bem escuro. Pri-
meiro a iluminação chegou nas 
ruas e agora o nosso campo de 
areia também está iluminado. 
A gente já está até organizando 
uma escolinha de futebol para 
a criançada no período da noite, 
que vai funcionar antes da par-
tida dos adultos”, comemorou 
o vidraceiro Ronny Lima, que 
mora na comunidade há três 
anos.

O prefeito David Almeida 

Em Tempo

Iluminação pública funciona 
com lâmpadas de led em todas 

ruas e avenidas da capital

destacou que Manaus é uma 
das primeiras capitais do País a 
ter 100% da iluminação públi-
ca em LED. “Além da redução 
no consumo de energia e dos 
benefícios sustentáveis dessa 
nova tecnologia, a iluminação 
LED produz mais luminosidade 
que o sistema anterior. Isso 
significa mais segurança para 
a população, que não enfrenta 
mais os riscos de uma rua sem 
iluminação adequada”.

Pontos de LED moderniza-
dos

Manaus já conta com mais 
de 155 mil pontos de LED mo-
dernizados. Becos, paradas de 
ônibus, viadutos, cemitérios, 
praças, quadras e campos de 
lazer, além da zona rural, que 
foi incluída nos projetos da 
concessão da iluminação pú-
blica.

Na zona rural, mais de 38 
localidades foram atendidas e 
o número de luminárias de LED 
já ultrapassa a marca de 1,5 mil. 

A Prefeitura de Manaus não 
tem medido esforços para ga-
rantir o pleno funcionamento 
do Parque de Iluminação Pú-
blica em todos os bairros e 
zonas da cidade.

Os cemitérios receberam 
606 pontos de iluminação. 
Paradas de ônibus e viadutos 
foram contemplados com 231 
luminárias.

Acionamento remoto
O sistema de Telegestão, 

que permite a identificação de 
luminárias apagadas e tam-
bém promove o acionamento 
e o desligamento remoto das 
lâmpadas de LED, também foi 
outra importante iniciativa im-
plementada em 1.000 dias e 
já encontra-se implantado em 
50% dos pontos de iluminação 
pública da cidade. 

“Essa ferramenta garante 
rapidez, celeridade e eficiên-
cia na identificação e solução 

dos problemas de iluminação 
pública. Isso nos possibilita 
fazer a manutenção necessá-
ria em um espaço de tempo 
mais curto”, explicou o diretor-
-presidente da Ageman, Elson 
Andrade.

A iluminação de destaque, a 
qual consiste na modernização 
e adequação da iluminação 
dos monumentos históricos, 
também foi uma demanda 
contemplada pela atual ges-
tão, a exemplo dos serviços 
realizados no Relógio Munici-
pal, Praça São Sebastião, Pon-
te Benjamin Constant, Paço da 
Liberdade e Coreto da Praça 
D. Pedro II.

“Hoje, temos uma cidade 
com maior qualidade de ilumi-
nação pública. Um serviço que 
nessa administração não ficou 
restrito às áreas nobres. O LED 
está de fato em toda a cida-
de, inclusive, nas de expansão, 
acompanhando o crescimento 
vegetativo da nossa capital; 
está nas comunidades mais 
afastadas, e todo esse trabalho 
tem contribuído, e muito, com 
a qualidade de vida da popu-
lação, que agora pode fazer o 
uso dos espaços de esporte e 
lazer, por exemplo, durante à 
noite”, acrescenta o diretor-
-presidente da  Ageman, Elson 
Andrade.

Como forma de garantir a 
continuidade e o pleno fun-
cionamento do Sistema Pú-
blico de Iluminação Pública, a 
Ageman reforça que os usuá-
rios também podem contribuir 
com a fiscalização do serviço 
relatando os problemas envol-
vendo questões referentes à 
iluminação, acionando o órgão 
regulador municipal por meio 
da  Ouvidoria, a qual aten-
de as demandas por meio de 
WhatsApp (92) 98842-2919, 
98410-3247, pelo call center 
da Manausluz no 0800-201-
0001 e também diretamente 
no aplicativo Manaus+luz.
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Governo estadual 
anunciou Operação 
Estiagem 2023 para 
conter danos deixados 
pela seca dos rios

O período de seca nos 
rios do Amazonas im-
pacta de diversas for-
mas a vida das comu-

nidades ribeirinhas. Em uma 
coletiva de imprensa realiza-
da na última terça-feira (12), o 
Governador Wilson Lima assi-
nou o decreto de Situação de 
Emergência Ambiental em 32 
municípios por causa da seca 
no estado. 

Segundo o Climatempo, o 
fenômeno El Niño influencia 
nas precipitações e causa a 
baixa do rio, o que prejudica 
as atividades agrícolas, pecu-
árias e até de turismo. Com o 
nível do rio abaixo da média, 
comunidades ficam isoladas 
por longas estradas de areia, 
uma vez que as embarcações 
não chegam nas proximidades 
desses locais. 

A pesquisadora de Ciências 
do Serviço Geológico do Bra-
sil, Jussara Cury, afirma que 
apesar de prejudicar algumas 
atividades, o fenômeno está 
dentro da normalidade, pelo 
menos na região metropoli-
tana de Manaus.

“No Estado do Amazonas, na 
maioria das estações monito-
radas, nós estamos em proces-
so de vazante, com descidas 
regulares na região metropo-
litana, inclusive em Manaus, 
que baixa 25 cm diários neste 
momento, o que é considerado 
normal para o período, o mes-
mo ocorre em Manacapuru”, 
disse a profissional.

Outras extremidades do es-
tado não contam com a mesma 
sorte. A falta de chuva prove-
niente do acumulado negativo, 
tanto no mês de agosto, quanto 
no início de setembro, piorou 
ainda mais com o fenômeno 
da estiagem.

“Na região do Alto Solimões, 
as descidas estão regulares, 
mas as cotas estão abaixo da 
faixa da normalidade para a 
época. O mesmo ocorre na re-
gião do Alto Rio Negro, que es-
tão abaixo da faixa da norma-
lidade. Já no Rio Madeira, nós 
entramos com níveis abaixo da 
faixa da normalidade, mas há 
uma tendência de recuperação 
agora no mês de setembro”, 
apontou Cury.

Até a última terça-feira (12), 
a Defesa Civil informou que 
32 municípios do Amazonas 
são afetados pela estiagem, 
com quatro em situação de 
emergência (Benjamin Cons-
tant, São Paulo de Olivença, 
Envira e Itamarati); treze em 
situação de atenção (Lábrea, 
Canutama, Jutaí, Fonte Boa, 
Japurá, Maraã, Uarini, Alvarães, 
Tefé, Coari, São Gabriel da Ca-
choeira, Santa Isabel do Rio 
Negro e Barcelos); e quinze 
em situação de alerta (Boca 
do Acre, Pauini, Humaitá, Ma-
nicoré, Novo Aripuanã, Guajará, 
Ipixuna, Eirunepé, Carauari, Ju-
ruá, Atalaia do Norte, Tabatin-
ga, Amaturá, Santo Antônio do 
Içá e Tonantins).

A descida do rio exige um 
esforço mais dos trabalhado-
res que dependem financei-
ramente de atividades neste 
ambiente. O impacto na ativi-
dade inicial também é sentido 
pelo consumidor final, pois a 
variação de preços implica no 
fechamento da renda familiar 
dos amazonenses.

A vida nos rios secos do 
Amazonas

Pescador há mais de qua-
tro décadas, Evandro Maia de 
Lima, de 65 anos, contou ao 
Em Tempo, os principais desa-

Seca no Amazonas preocupa 

fios enfrentados pela profissão 
durante esta época do ano. 

“Pescar fica mais difícil. Nes-
sa época, os lagos secam, é 
mais difícil de pescar, para via-
jar, tudo fica mais difícil; para 
chegar onde tem peixe, você 
tem que se deslocar bastan-
te. A despesa aumenta, hoje 
tudo é caro. É mais difícil para 
o próprio pescador sobreviver 
nesta época que o rio seca”, 
contou o morador do bairro 
do Puraquequara.

Em decorrência da seca dos 
rios e da escassez de peixes, 
o pescador foi obrigado a au-
mentar os preços e repassar 
para os consumidores para não 
ficar no prejuízo. 

“Tem que aumentar. Como 
fica mais dificultoso, a despesa 
que a gente tem para poder 
conseguir o pescado se torna 
maior e somos obrigados a re-
passar esse preço para o con-
sumidor, porque como você 
tem uma despesa maior e a 
produção de pescado diminui. 
Para não ficar no prejuízo e ir 
sobrevivendo do pouco que a 
gente pega, temos que aumen-
tar o preço. São duas classe que 
sofrem, a primeira é o pescador 
e o último é o consumidor”, 
salientou Evandro.

Para chegar nos locais onde 
os peixes se concentram, os 
pescadores precisam enfren-
tar longas jornadas dentro de 
suas embarcações, embaixo de 
sol, por horas, e também dias.

“Nessa época de seca, o tem-
po varia de horas a dias, às 
vezes dois dias, três dias, para 
conseguir o pescado. Quando 
o rio está cheio, em prazo de 
horas você chega onde está o 
peixe, é mais fácil”, finalizou. 

Comerciantes sofrem com 
aumento de preços

Principal vínculo entre pro-
dutores e clientes, os comer-
ciantes do Centro de Manaus 
também enfrentam o aumen-
to do preço das mercadorias 
durante o período de estiagem. 
Com dois carrinhos de mão 
que oferecem frutas, legu-
mes, farinha e até cosméticos 
nas proximidades do Mercado 
Municipal Adolpho Lisboa, a 
vendedora Carmem Miranda, 
de 41 anos, destacou a subida 
de preço nos sacos de farinha.

“Quando o rio não estava 
seco, a saca de 50 quilos da 
farinha estava saindo a R$ 350, 
no máximo R$ 380. Agora, está 
custando R$ 450, se tirar três 
sacas, sai a R$ 440. Hoje, nós 
estamos vendendo a saca da 
farinha por R$ 13 reais, são dois 

por R$ 25. Antes, era R$ 10”, 
explicou a autônoma.

Em contato direto com os 
clientes, a vendedora escuta 
reclamações da população so-
bre o aumento do preço, mas 
sem ter muito o que fazer, tenta 
justificar a alteração no valor 
dos produtos.

“Alguns reclamam, falam que 
está caro, culpam ‘A e B’, sem-
pre tem uma desculpa. Não 
tenho muito o que falar, porque 
se você não plantar, você não 
vai colher. Quem sofre mais é 
quem planta, a gente só com-
pra aqui, e eles lá?”, indagou. 

Enquanto a seca castiga o 
Amazonas, os produtores e 
comerciantes continuam com 
suas atividades. Apesar da si-
tuação, a classe se mantém 
confiante e acredita que a si-
tuação irá melhorar em breve.

“Até o momento, vou manter 
as coisas assim, porque não 
tem como. Já pensou com-
prar caro e vender barato aqui? 
Onde eu vou parar? ”, ques-
tionou. 

Para socorrer a população 
em diversas áreas, o poder pú-
blico dá suporte aos ribeirinhos 
que sofrem com a descida do 
rio, principalmente nas áreas 
em situação de emergência.

Operação Estiagem 2023
O governador Wilson Lima 

assinou, na última terça-feira 
(12), o decreto de Situação de 
Emergência Ambiental em 
municípios das regiões Sul do 
Amazonas e Região Metropo-
litana de Manaus e também 
apresentou o plano de ação 
da Operação Estiagem 2023 
com investimentos de, aproxi-
madamente, R$ 100 milhões e 
envolvimento de 30 órgãos da 
administração direta e indireta 
do Governo do Amazonas.

Entre as medidas anuncia-
das estão: o apoio às famílias 
afetadas em áreas como saúde 
e abastecimento de água, bem 
como na distribuição de cestas 
básicas, kits de higiene pessoal, 
renegociação de dívidas e fo-
mento para produtores rurais.

O Sistema Sepror também 
integra as ações do Governo do 
Amazonas para a Operação Es-
tiagem 2023. Por meio do setor, 
haverá ações do “Garantia Sa-
fra”, do Programa Nacional de 
Fortalecimento da Agricultura 
Familiar (Pronaf), cujo objetivo 
é garantir condições mínimas 
para os agricultores sujeitos a 
perda de safra por razões de 
estiagem ou cheia.

O Programa, para a safra 
2022/2023, conta com a ade-

DIVULGAÇÃO

Seca dos rios revela bancos de areia e dificulta locomoção dos moradores das comunidades ribeirinhas 

são de 658 agricultores mi-
crorregião do Juruá. Após a 
verificação e comprovação de 
perda de safra acima de 50% 
das lavouras em cada muni-
cípio, o agricultou que aderiu 
ao programa terá o direito de 
receber o benefício de R$ 1,2 mil 
por perda de safra, totalizando 
R$ 789,6 mil, disponibilizados 
pelo Fundo Garantia Safra. 
Desse valor, R$ 94,7 mil cor-
responde ao aporte do Estado 
do Amazonas junto ao Fundo.

A ADS vai destinar R$ 8,9 
milhões para aquisição emer-
gencial da produção temporá-
ria da várzea, nos municípios 
acompanhados pelo órgão e 
nos indicados pela Defesa Civil, 
para doação às pessoas em vul-
nerabilidades e isoladas pela 
seca nos municípios atendidos 
pelo Programa de Assistência 
Familiar (PAF).

Além disso, o recurso visa 
garantir a celeridade do pa-
gamento das subvenções 

(Pirarucu, Juta e Malva) para 
municípios que têm produção 
nessas áreas, atingidos pela 
seca e queimadas, e para apoio 
logístico da produção de vár-
zea, intermediando o acesso 
ao mercado dos produtores da 
região metropolitana.

Já o Idam vai disponibilizar 
equipes técnicas para realiza-
ção de levantamento de perdas 
e distribuição de insumos; para 
elaboração de Crédito Emer-
gencial e Renegociação de Dí-
vidas; e veículos para apoio das 
ações de estiagem. Enquanto 
a Adaf, também vai disponibili-
zar servidores e apoio logístico 
quando solicitado.

Na área de saúde, as ações 
prioritárias envolvem o resgate 
de pacientes em estado grave 
nos municípios atingidos pela 
estiagem, via UTI aérea esta-
dual, em casos em que haja 
apenas possibilidade de pouso 
em aeronaves anfíbias.

A Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas – 
Dra Rosemary Costa Pinto irá 
distribuir, de forma preventi-
va, hipoclorito de sódio para 
tratamento de água para 
consumo nos municípios do 
Amazonas, bem como ante-
cipar envio de insumos para 
prevenir e detectar a malária, 
incluindo inseticidas e mos-
quiteiros impregnados, além 
de monitorar doenças que 
podem ser impactadas pela 
estiagem (doenças diarreicas 
agudas, Hepatite A e febre 
tifoide).

ribeirinhos e autoridades
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Estudo indica que um em cada mil 
brasileiros não tem moradia
No ano passado, 
236,4 mil pessoas 
viviam em situação 
de rua no país

 ARQUIVO/AGÊNCIA BRASIL

Dados do Ministério dos 
Direitos Humanos e da 
Cidadania revelam que, 
em 2022, 236,4 mil pes-

soas viviam em situação de 
rua no país – um em cada 
mil brasileiros. O relatório Po-
pulação em situação de rua: 
diagnóstico com base nos da-
dos e informações disponíveis 
em registro administrativo e 
sistemas do governo federal 
traz informações referentes a 
essa população disponíveis nos 
cadastros nacionais. 

O documento atende pontos 
de decisão liminar do Supremo 
Tribunal Federal (STF) que re-
comenda a elaboração de um 
diagnóstico da população em 
situação de rua, convergindo 
nas diversas atividades a se-
rem desenvolvidas dentro da 
Política Nacional para a Po-
pulação em Situação de Rua. 
A pasta contabiliza atualmen-
te 246 centros de referência 
especializados para População 

Em Tempo

Pessoas em situação de vul-
nerabilidade social nas ruas

interministerial para a cons-
trução de políticas públicas 
para pessoas em situação de 
rua deve envolver as pastas do 
Desenvolvimento e Assistên-
cia Social, Família e Combate 
à Fome; do Trabalho e Empre-
go; da Educação; da Saúde; da 
Justiça e Segurança Pública; e 
das Cidades. 

Fortalecimento 
Além disso, o documento 

classifica como primordial for-
talecer a atuação dos centros 
de Referência de Assistência 
Social (Cras) e de outros equi-
pamentos, serviços, programas 
e projetos de assistência social 
básica, visando a prevenir si-
tuações de vulnerabilidade e 
risco e fortalecer vínculos fa-
miliares e comunitários. 

O relatório destaca ainda a 
atuação dos serviços de pro-
teção especial na reconstru-

ção de vínculos, na defesa de 
direitos e no enfrentamento 
das situações de violação. 

Outros pontos de destaque 
se referem ao fortalecimento 
do acesso a emprego e renda, a 
direitos básicos como documen-
tação e educação, além de um 
olhar para o uso de drogas como 
problema de saúde pública. 

Denúncias  
O Disque 100, vinculado à 

Ouvidoria Nacional de Direitos 
Humanos, funciona 24 horas 
por dia, sete dias da semana 
e registra denúncias de vio-
lações, além de disseminar 
informações e orientações 
sobre a política de direitos 
humanos. Denúncias também 
podem ser feitas por meio do 
WhatsApp (61) 99611-0100, 
de videochamada em Língua 
Brasileira de Sinais (Libras) e  
pela Ouvidoria.

em Situação de Rua (Centros 
Pop), totalizando mais de 578 
mil atendimentos. 

Perfil 
O diagnóstico aponta que, do 

total de mais de 236 mil pesso-
as vivendo nas ruas das cidades 
brasileiras, 62% estão na Re-
gião Sudeste, sendo o Distrito 
Federal a unidade federativa 
com maior percentual – três 
entre mil pessoas vivendo nas 
ruas. O perfil dessa população 
é majoritariamente compos-
to por homens (87%), adultos 
(55%) e negros (68%). 

Violações 
Em relação às violações de 

direitos humanos, o estudo 
revela que homens negros e 
jovens correspondem às prin-
cipais vítimas desse tipo de vio-
lência. Pessoas pardas (55%) e 
pretas (14%) somam 69% das 
vítimas, e a faixa etária mais 
atingida é de 20 a 29 anos 
(26%), seguida dos 30 a 39 anos 
(25%). Quanto ao tipo de vio-
lência, 88% das notificações em 
2022 envolviam violência física, 
sendo a violência psicológica a 
segunda mais frequente (14%). 

Articulação 
Entre as conclusões, o rela-

tório mostra que a articulação 

República Dominicana fecha 
fronteiras com o Haiti

O presidente da República Do-
minicana, Luis Abinader, orde-
nou, na última quinta-feira (14), o 
fechamento de todas as frontei-
ras com o Haiti, após vários dias 
de reuniões entre autoridades 
dos dois países que tentavam 
chegar a um acordo no conflito 
sobre o acesso à água do rio 
Massacre. As fronteiras foram 
fechadas a partir desta última 
sexta-feira (15) a partir das 6h da 
manhã, horário local. Isto incluiu 
travessias de fronteiras aéreas, 
terrestres e marítimas.

A decisão ocorreu após vários 
dias de reuniões entre auto-
ridades do Haiti e da Repúbli-
ca Dominicana, que tentavam 
chegar a um acordo no conflito 
sobre o acesso à água do rio. A 
construção de um canal pelos 
haitianos destinado a desviar 
as águas do rio que flui da Re-
pública Dominicana e funciona 
como fronteira natural entre os 
dois países foi condenada pelo 
Governo dominicano.

Haiti defende sua posição
O Governo do Haiti afirmou 

em um comunicado que o país 
“pode decidir soberanamente 
sobre a exploração dos seus 
recursos naturais”.

“Assim como a República Do-
minicana, com a qual compar-
tilha o rio Massacre, tem todo 
o direito de fazer ali captações 
[tomadas de água], segundo o 
acordo de 1929. O Governo da 
República do Haiti tomará to-
das as medidas necessárias para 
proteger os interesses do povo 
haitiano”, acrescentou.

As autoridades haitianas garan-
tiram que sempre serão a favor do 
diálogo. O Governo do Haiti pe-
diu para a sua população manter 
a calma, e garantiu que tomará 
todas as medidas necessárias 
para que a irrigação da planície 
de Maribahoux seja realizada se-
gundo as normas, sob a supervi-
são dos Ministérios da Agricultu-
ra, Recursos Naturais e Rural e  
Desenvolvimento Ambiental.

AMÉRICA CENTRAL

Membros do Exército da República Dominicana guardam ponte de fronteira 

Chuvas intensas causam inundações em cidades do sul

El Niño deve aumentar volume de 
chuvas nos próximos meses no Sul

O Centro Nacional de Monito-
ramento e Alertas de Desastres 
Naturais, ligado ao Ministério da Ci-
ência, Tecnologia e Inovação, alerta 
que o El Niño ainda não atingiu a 
intensidade máxima e não descarta 
que situações similares como o 
ciclone registrado na semana pas-
sada no Rio Grande do Sul possam 
se repetir nos próximos meses. 
A previsão é de chuvas acima da 
média para o Sul do Brasil, pelo 
menos até novembro.

De acordo com centro, um sis-
tema frontal com características 
quase estacionárias foi o principal 
responsável pelas precipitações 
históricas que desencadearam as 
inundações no centro-norte do Rio 
Grande do Sul. Cerca de 100 mu-
nicípios gaúchos foram atingidos. 
Uma frente fria, que se originou 
na Argentina e estacionou sobre 
o estado, aliada a um sistema de 
baixa pressão nos altos níveis da 
atmosfera, motivaram as precipi-
tações de quase 300 milímetros.

“Para se ter ideia da dimensão, 
choveu em 5 dias o dobro do his-
toricamente registrado para todo 
o mês de setembro”, destacou o 
centro de monitoramento.

Um dos efeitos do El Niño no 
padrão climático regional para a 
América do Sul é o aumento das 
chuvas no Sul do Brasil e de seca 
nas regiões Norte e Nordeste. O 
fenômeno altera o comportamen-
to dos sistemas frontais, que são 
regiões de encontro de massas 
de ar quentes e frias e que estão 
associadas à ocorrência de chuva.

“Durante os anos de El Niño, 
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RICARDO ROJAS/REUTERS

as frentes frias se posicionam 
com maior frequência sobre a 
região Sul do Brasil e, com isso, 
as precipitações se tornam 
mais assíduas e volumosas”, 
explica o centro.

O centro de monitoramento 
destaca ainda que as frentes 
frias estacionam sobre a região 
em razão de outra alteração 
provocada pelo El Niño. “O au-
mento das temperaturas nas 
proximidades do Equador am-
plia a deferência térmica entre 
as latitudes equatoriais e pola-
res, o que traz como consequ-

ência uma maior intensidade 
e estabilidade dos ‘jatos’, que 
são canais de ventos intensos 
que ocorrem na alta atmosfera 
e que controlam o comporta-
mento das frentes frias”.

“Assim, durante anos do El 
Niño, esses jatos tendem a se 
posicionar sobre a Região Sul, 
motivando a alta frequência de 
passagens frontais sobre essa 
região e, em decorrência, um 
maior acumulado pluviométri-
co”, explica o Centro Nacional 
de Monitoramento e Alertas 
de Desastres Naturais.
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

Pelo presente Edital, a Diretoria Colegiada do SINTETC/AM, em cumpri-
mento ao disposto nos termos dos Artigos 4 § 4º e 16 § 2º do Estatuto 
Social do Sindicato e nos termos do Estatuto da FENTECT, em seu Artigo 
17, convocando todos os (as) associados (as), em dias com suas contri-
buições estatutárias, a participarem da Assembleia Geral Extraordinária 
da categoria do Estado do Amazonas, a realizar-se terça-feira, dia 19 de 
setembro de 2023, na Praça Antônio Bittencourt (Praça do Congresso), 
situado na Avenida Ramos Ferreira, S/N – Centro – Manaus/AM, nesta 
Capital, em primeira chamada às 17h45min e, em segunda e última cha-
mada às 18h00min, para discutir e deliberar sobre os seguintes pontos 
de pauta: 1) AVALIAÇÃO DA PROPOSTA DA ECT; e 2) DEFLAGRAÇÃO, 
OU NÃO, DE GREVE POR TEMPO INDETERMINADO A PARTIR DAS 
00H00 DO DIA 15.09.2023. 

AVISO À POPULAÇÃO

Considerando a comunicação publicada neste jornal em 12.09.2023, em 
que foi noticiada a deflagração de greve pelos trabalhadores dos Correios, o 
Sindicato dos trabalhadores na Empresa Brasileira de Correios e Telégrafos e 
em Empresas Similares de Comunicação Postal e Telegráfica do Amazonas 
– SINTECT/AM, Entidade Sindical, inscrita no CNPJ: 04.956.165/0001-92, 
por meio da presente, comunica que, em razão da proposta pela empresa, 
a paralisação foi postergada para 00h00 do dia 20.09.2023

Manaus/AM, 15 de setembro de 2023.

FABIO DA SILVA CHAVES
Presidente do SINTECT/AM

Sindicato dos Trabalhadores na Empresa Brasileira 
de Correios e Telégrafos e em Empresas Similares 
de Comunicação Postal e Telegráfica do Amazonas

SINTECT/AM
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Teatro Amazonas recebe 
espetáculos de dança e música
Agenda cultural e 
artística do teatro 
segue com atrações 
para diversos 
públicos

DIVULGAÇÃO

Dança, teatro e mú-
sica. A programação 
de espetáculos, que 
recebem apoio do Go-

verno do Estado, por meio 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, no Teatro 
Amazonas, para a próxima 
semana, de 15 a 21 de setem-
bro, segue com diversas lin-
guagens e públicos. Entre as 
atrações, o encerramento do 
Festival 5 Minutos Em Cena e 
o show da banda amazonense 
Conduta Zero 92, que mescla 
o rock ‘n’ roll com ritmos 
nortistas. 

A cada semana, a Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa 
abre espaço para a classe artís-
tica local e de demais estados, 
fomentando a cultura amazo-
nense. “O Teatro Amazonas é 
o nosso cartão postal e repre-
senta a identidade cultural do 
estado. Os espetáculos são de 
diferentes abordagens artísti-
cas, ampliando e reforçando 

Em Tempo

De 15 a 21 de setembro, o Teatro Amazonas 
recebe apresentações artísticas com entrada 

gratuita 

No dia 20 de setembro (quar-
ta-feira), às 20h, o rock ‘n’ roll 
amazonense invade o Teatro 
Amazonas com o espetáculo 
“Tropical Sideral: Uma Noite 
com a Conduta Zero 92”. No 

repertório, ritmos nortistas, 
brasileiros e latinos, que se 
misturam à essência do rock 
‘n’ roll e hip-hop da banda 
Conduta Zero 92. A entrada é 
gratuita e classificação livre. 

A Amazonas Filarmônica 
apresenta “Uma Vida de Herói” 
no dia 21 de setembro (quinta-
-feira), às 20h. Com a regência 
de Luiz Fernando Malheiro, o 
espetáculo traz a última das 

obras do período de grandes 
produções sinfônicas na car-
reira de Richard Strauss, com-
posta em 1898. A classificação 
é de 10 anos e a entrada é 
gratuita.

o vínculo entre o centenário 
patrimônio e o público”, disse 
o secretário de Cultura, Marcos 
Apolo Muniz. 

O “VI Festival 5 Minutos em 
Cena - Edição Dança”, acon-
tece nesta sexta-feira (15/09), 
às 20h, com entrada gratuita. 
No palco, a interação entre as 
diversas estéticas da dança e o 
estímulo de intercâmbios entre 
produções, corpos e discursos. 
Classificação livre. 

No sábado e domingo (16 e 
17/09), às 19h, a comédia ins-
pirada na crônica homônima 
de Luís Fernando Veríssimo, “O 
Dia Seguinte”, faz a sua estreia 
nacional no Teatro Amazonas. 
O espetáculo retrata dois es-
tranhos, vividos por Adriana 
Birolli e Eduardo Pellizzari, que 
se encontram sob a mesma 
cama, após a virada do ano. 
A classificação é de 14 anos e 
os ingressos estão à venda na 
bilheteria do teatro e no www.
shopingressos.com.br 

Na agenda de 19 de setem-
bro (terça-feira), às 20h, Joyce 
Cândido lança seu 6º álbum 
da carreira, “Samba Nômade”, 
acompanhada pela Orquestra 
de Câmara do Amazonas. O 
novo trabalho traz canções dos 
manauaras Flávio Pascarelli e 
Paulo Onça. A classificação é 
de 12 anos, com ingressos à 
venda na bilheteria do teatro e 
no www.shopingressos.com.br

Projeto traz música e educação 
para crianças em Manaus

Idealizado por Samuel e Ádila 
Mizrahy, o grupo 3 Palavrinhas 
une gerações por meio de mú-
sicas cristãs, enquanto ensina 
importantes valores para os pe-
quenos, como o amor de Deus, a 
importância da família, da obe-
diência, da esperança, dentre 
tantos outros. Com show mar-
cado para o próximo dia 30, e 
abertura dos portões a partir das 
17h, no Studio 5, em Manaus, o 
grupo traz apresentação repleta 
de cores e elementos lúdicos.

Pai de Joshua, 14, Zoe, 2, e do 
pequeno Zyon, de 6 meses, o 
fotojornalista Paulo Moura, 37, 
destaca a importância de levar 
os filhos a uma apresentação do 
grupo 3 Palavrinhas. 

“Eu e minha esposa somos 
apaixonados pelo projeto. Por 
meio das canções do 3 Pala-
vrinhas, as crianças aprendem 
sobre o evangelho de Jesus de 
uma maneira alegre, ilustrativa 

e repleta de brincadeiras”, con-
sidera.

Moura conta que não perderá 
a oportunidade de levar os filhos 
ao espetáculo em Manaus. Ele 
conta que, assim como teve uma 
infância rica em artes, em con-
tato com a natureza no interior 
do Amazonas e em atividades 
lúdicas, quer que os filhos te-
nham a mesma experiência.

“Os levarei para se divertirem 
e verem de ver de perto o que 
eles assistem na Internet. No 
caso, a minha filha Zoe, que 
é a telespectadora mais assí-
dua. Ela assiste, canta e dança 
junto aos 3 Palavrinhas. Zyon 
com 6 meses já está a caminho 
do aprendizado. O mais velho, 
Joshua, também assiste com os 
irmãos quando está na compa-
nhia deles. Afinal, quando ele 
tinha uns 3 anos, o 3 Palavrinhas 
era criança como ele”, lembra o 
fotojornalista.

‘3 PALAVRINHAS’ 

Projeto infantil tem mais de 8 bilhões de views no YouTube

Difusão começa a partir das 14h com entrada liberada no anfiteatro da Ponta Negra

Jogo da final da Copa do Brasil 
é transmitido na Ponta Negra 

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal do 
Trabalho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi) realiza neste 
domingo (17), a transmissão da final 
da Copa do Brasil, disputada entre 
os times Flamento e São Paulo, 
no anfiteatro da Ponta Negra e 
na Casa de Praia Zezinho Corrêa, 
localizados no bairro ponta Negra, 

DIVULGAÇÃO

MEGA TELÃO
DIVULGAÇÃO

zona Oeste da capital.
A transmissão no mega telão 

de 8 metros começa a partir das 
14h, com entrada liberada para 
todo o público. O jogo começa 
às 15h, no horário de Manaus.

O evento também conta com 
show gratuitos, do cantor co-
lombiano Elkin Robinsón; Si-
mone Ávila e Carlinhos do Boi.

Decisão
Essa é a primeira vez que o 

São Paulo encara uma decisão 
de Copa do Brasil entram em 
campo para o primeiro jogo da 
final da já o rubro-negro ca-
rioca o Flamengo é o segundo 
time com mais títulos de cunho 
nacional o último conquistado 
em 2020.
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Pedro será titular na decisão da Copa do Brasil 

Rubro-Negro Carioca fará, neste domingo (17), o primeiro jogo da final da Copa do Brasil diante do Tricolor Paulista 

Flamengo e São Paulo fa-
zem neste domingo (17), 
no Maracanã, a primeira 
partida da grande final 

da Copa do Brasil 2023. O se-
gundo e decisivo duelo será 
uma semana depois, dia 24, 
no Morumbi.

O Flamengo chega para a 
final da Copa do Brasil muito 
pressionado após a derrota 
pelo Brasileirão 2023 por 3 a 
0 para o Athletico-PR, jogo em 
que atuou no Espírito Santo, 
mas como mandante (Mara-
canã foi preservado para a 
final da Copa do Brasil). 

O São Paulo também per-
deu o seu jogo deste meio 
de semana válido pelo Bra-
sileirão (2 a 1 fora de casa 
contra o Internacional), mas 
vai iniciar a final da Copa do 
Brasil menos pressionado do 
que o Flamengo.

O jogo contra o Flamengo 
tem um significado especial 
para o técnico Dorival Júnior, 
que comandou o time cario-
ca na temporada passada e 
conquistou a Copa do Brasil 
e a Copa Libertadores, mas a 
diretoria optou por não reno-
var o seu contrato.

Dorival Júnior também po-
derá entrar na história do São 
Paulo se for campeão, pois o 
time paulista nunca foi cam-
peão da Copa do Brasil.

Fla quer vantagem 
O Flamengo sabe da impor-

tância de fazer um bom resul-
tado no primeiro confronto da 
final da Copa do Brasil. Para 
isso, quer colocar força total 
no duelo decisivo. Após a eli-
minação da Copa Libertadores 
da América, o time foi bastante 
cobrado pela torcida e para 
amenizar as cobranças, quer 
muito levantar o caneco da 
competição nacional.

Vidente aponta Flamengo 
campeão

 Flamengo e São Paulo fa-
zem o primeiro jogo da final da 
Copa do Brasil neste domingo 
(17). Contudo, para a vidente 
Lavínia Costa, o torneio já tem 
um campeão. A taróloga publi-
cou um vídeo nas redes sociais 
e afirmou que o Rubro-Negro 
levantará mais uma taça da 
competição.

Lavínia Costa tem mais de 60 
mil seguidores no Youtube e 

Flamengo quer vantagem 
no primeiro duelo da final 

acertou que a Argentina seria 
campeã da última Copa do 
Mundo. A vidente disse que o 
Flamengo deve vencer o jogo 
da ida, no Maracanã, e conse-
guirá “segurar o resultado” na 
partida de volta, no Morumbi, 
no dia 24.

O Flamengo possui quatro 
títulos da Copa do Brasil (1990, 
2006, 2013 e 2022), enquanto 
o São Paulo busca a primeira 
conquista. O Tricolor chegou à 
final do torneio em 2000, mas 
acabou derrotado pelo Cru-
zeiro. Tanto o Rubro-Negro, 
quanto o time paulista vem de 
derrotas no Campeonato Bra-
sileiro na última quarta (14).

São Paulo pre-
cisa quebrar 
tabu 

A final da 
Copa do Brasil 
será disputada 
neste domingo 
(17), entre São 

Paulo e Flamengo. Apesar de 
não viverem o melhor momen-
to com sua torcida, os cariocas 
têm a seu favor o retrospecto 
recente contra o Tricolor. Os 
paulistas não vencem o con-
fronto há quase 1000 dias.

A última vitória do São Paulo 
contra o Flamengo aconteceu 
no dia 25 de fevereiro de 2020, 
há 934 dias. No Morumbi, os 
são-paulinos venceram por 
2 a 1 na última rodada do 
Campeonato Brasileiro. Po-
rém, apesar da derrota, os 
flamenguistas comemoraram 
o título daquele ano, em que 
seu maior adver- sário 
foi justamen-

te o Tricolor.
Desde então, os paulistas 

não conseguiram bons resul-
tados. Nos últimos sete con-
frontos, o São Paulo perdeu 
seis e empatou um. Em quatro 
destes encontros, tomou pelo 
menos três gols.

Além de vencer, o Flamengo 
goleou o São Paulo duas ve-
zes neste período. No primeiro 
turno do Brasileirão de 2021, 
superou os tricolores por 5 a 1 
no Maracanã. No jogo seguin-
te, disputado no mesmo ano, 
conquistou uma vitória por 4 
a 0, no Morumbi.

O domínio 
do Flamengo 

também se expressa na Copa 
do Brasil. Na edição passada 
do torneio, o Rubro-Negro 
conquistou sua vaga na gran-
de decisão após eliminar o São 
Paulo nas semifinais. Venceu 
por 3 a 1 no primeiro duelo, no 
Morumbi, e garantiu a classi-
ficação com um triunfo por 1 
a 0 no Maracanã.

Para alívio do São Paulo, as 
equipes só se enfrentaram 
uma vez em 2023, em agosto, 
e o resultado foi neutro: um 
empate por 1 a 1 na capital 
carioca. A história neste final 
de semana pode ser diferente 
principalmente pelo momento 
de grande pressão vivida pelo 

Flamengo. Após 
a queda na Li-

bertadores, a 
torcida rubro-
-negra passou 
a considerar o 
título da Copa 

do Brasil como 
uma “obrigação”.

Calleri deve comandar time do São Paulo na primeira final 

Confrontos diretos 

São mais de 100 duelos 
entre Flamengo e São 
Paulo, com partidas de 

mata-mata e decisão de 
campeonatos. 

Quartas da Libertadores 
1993:

Flamengo 1 x 1 São Paulo
São Paulo 2 x 0 Flamengo

*São Paulo classificado

Final da Supercopa Liber-
tadores 1993:

Flamengo 2 x 2 São Paulo
São Paulo 2 x 2 Flamengo
Pênaltis: São Paulo ( 5 – 

3) Flamengo
*São Paulo campeão

Final da Copa Ouro 1996:
Flamengo 3 a 1 São Paulo

*Flamengo campeão

Final da Copa dos Campe-
ões Mundiais 1996:

Flamengo 1 x 2 São Paulo
*São Paulo campeão

Final da Copa dos Campe-
ões Mundiais 1997:

São Paulo 0 x 2 Flamengo
*Flamengo campeão

Torneio Rio-São Paulo 
1997:

Flamengo 1 x 0 São Paulo
São Paulo 3 x 1 Flamengo

*Flamengo classificado

Final da Copa dos Cam-
peões 2001:

São Paulo 3 x 5 Flamengo
Flamengo 2 x 3 São Paulo

*Flamengo campeão

Quartas da Copa do Brasil 
2020:

Flamengo 1 x 2 São Paulo
São Paulo 3 x 0 Flamengo

*São Paulo classificado

Semifinal da Copa do Bra-
sil 2022:

São Paulo 1 x 3 Flamengo
Flamengo 1 x 0 São Paulo

*Flamengo classificado

Duelo ente Fla e Tricolor 
Total de jogos: 113

Vitórias do Flamengo: 38
Vitórias do São Paulo: 43

Empates: 32
Gols marcados pelo Fla-

mengo: 155
Gols marcados pelo SPFC: 

177

Jogos em competições 
Brasileirão: 68
Libertadores: 2

Copa do Brasil: 4
Supercopa Libertadores: 4

Copa de Ouro: 1
Torneio Rio-São Paulo: 28

Robertão: 4
Copa dos Campeões: 2
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Craque do Real Madrid não figurou entre os indicados a melhor jogador do mundo de 2022/23

Apesar de ter sido um dos 
destaques do Real Madrid 
na última temporada, o 
atacante Vinícius Júnior 

não está entre os indicados da Fifa 
para o prêmio de melhor jogador do 
mundo. A entidade anunciou nesta 
quinta-feira (14) a relação com os 
12 finalistas, que não conta com 
nenhum brasileiro.

A influência de um jogador sobre 
a equipe não pode ser medida ape-
nas com base nos números. Mas 
as estatísticas fornecem material 
para que ao menos seja debati-
da a importância que um atleta 
tem sobre o rendimento coletivo. 
E Vinícius, na última temporada, 
teve números melhores do que 
a maioria dos jogadores listados.

No período considerado pela Fifa 
para avaliação — 19 de dezembro de 
2022 a 20 de agosto de 2023 — Viní-
cius Júnior participou diretamente 
de 32 gols (15 marcados por ele 17 
assistências) com as camisas do 
Real Madrid e da Seleção Brasileira.

Levantamento da CNN mostra 
que apenas três atletas registra-
ram maior participação no período, 
também considerando os jogos por 
seus clubes e seleções: Erling Haa-
land, Kylian Mbappé e Lionel Messi.

O camisa 7 do Real esteve di-
retamente envolvido em mais do 
que o quádruplo de gols do que 
Marcelo Brozovic e Declan Rice, 
por exemplo, ambos finalistas do 
prêmio.

Ex-tenista revela 
ter sofrido 400 
estupros 

DEPOIMENTO   

Da redação

Nesta semana, a ex-tenista 
Angelique Cauchy, relatou que 
sofria abusos constantes na 
adolescência por parte do seu 
então técnico Andrew Geddes. 
A ex-tenista contou, durante 
seu depoimento, na comissão 
de investigação do Parlamento 
da França que foi estuprada 
quase 400 vezes pelo treinador, 
entre seus 12 e 18 anos.

Andrew Geddes yem 55 anos 
e foi considerado culpado por 
abuso sexual contra quatro 
meninas no processo, mas as 
outras três preferiram manter 
o anonimato. O treinador foi 
condenado a 18 anos de prisão.

Angelique Cauchy começou 
a trabalhar com Andrew em 
1999, quando tinha 12 anos, no 
Sarcelles Tennis Club, em Paris. 
Segundo a ex-atleta, os abusos 
iniciaram pouco tempo depois 
e aconteciam no clube, na casa 
do treinador e no seu carro. Em 
alguns casos, o treinador até 
filmava os atos criminosos.

“Fui violada quase 400 vezes 
pelo meu treinador de tênis ao 
longo de dois anos”, afirmou.

No depoimento, Angelique 
contou que os abusos aumen-
taram durante uma viagem 
para um acampamento de trei-
namento, por duas semanas.

“Vivi as duas piores semanas 
da minha vida. Pensei muitas 
vezes em cometer suicídio. Ele 
me estuprou três vezes ao dia” 
contou Cauchy.

Vini Júnior tem mais gols 
que indicados pela Fifa 

DIVULGAÇÃO

• Erling Haaland – Manchester City
34 gols / 6 assistências: participação 
direta em 40 gols
• Kylian Mbappé – Paris Saint-Ger-
main
27 gols / 6 assistências: participação 
direta em 33 gols
• Lionel Messi – Inter Miami
25 gols / 8 assistências: participação 
direta em 33 gols
• Kevin De Bruyne – Manchester City
8 gols / 21 assistências: participação 
direta em 29 gols
• Victor Osimhen – Napoli

25 gols / 2 assistências: participação 
direta em 27 gols
• Julián Álvarez – Manchester City
11 gols / 4 assistências: participação 
direta em 15 gols
• Ilkay Gündogan – Manchester City
9 gols / 6 assistências: participação 
direta em 15 gols
• Khvicha Kvaratskhelia – Napoli
6 gols / 7 assistências: participação 
direta em 13 gols
• Bernardo Silva – Manchester City
8 gols / 3 assistências: participação 
direta em 11 gols

• Rodri – Manchester City
5 gols / 6 assistências: participação 
direta em 11 gols
• Marcelo Brozovic – Al-Nassr
1 gol / 6 assistências: participação 
direta em 7 gols
• Declan Rice – Arsenal
5 gols / 2 assistências: participação 
direta em 7 gols
Os números de Vinícius Júnior entre 
19 de dezembro e 20 de agosto
• Vinícius Júnior – Real Madrid
15 gols / 17 assistências: participação 
direta em 32 gols

Números dos 12 finalistas ao prêmio de melhor do mundo da Fifa

Vini é um dos 
princicpais 
destaque do 
Real Madrid 
na temporada 


